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// знай наших!

Важные уроки истории

панорама новостей // новый объект

Мост улучшил 
качество жизни 

// здравоохранение

Для удобства врачей 
и пациентов// развитие

Перспективы экспорта угля
К˶˃ʾ˰˾˾ ʿ ˋ˄˾˅˱ ˴˱˵ʿˏ˷ ˵˱ˀ˄˳ˇ˳ʿ РФ ˴˱˵˱ˌ˸˅ 
ˇ˰ ˱ˁ˄ˇ˶˒ ˵˱ˀ˄˳ˇ˰˅ːˇ˶˒ ˆ˱ˁ˄ˊ˄ˇ˾˲˶˒ ˄ˇ-
ˉ˳˵ˆ˰ˊ˄˳ˇˇ˶˒ ˾˄˾ˈ˱ˆ˶, ʿˏ˴˳˅ˇ˄ʿ ˴˳˵˶ˋ˱ˇ˄˱ 
˴˵˱˃˄ˁ˱ˇˈ˰ Р˳˾˾˄˄ В˅˰ˁ˄ˆ˄˵˰ П˶ˈ˄ˇ˰. 

В настоящее время в медицинской информаци-
онной системе (МИС) работают все 83 медоргани-
зации региона.

Для пациентов это даёт возможность дистан-
ционной записи к узким специалистам с помощью 
портала «Госуслуги» и регионального портала 
«Врач42». Также в электронной карте пациент мо-
жет увидеть результаты лабораторных исследова-
ний и заключения врачей. 

Также Кузбасс – один из первых регионов, где 
предусмотрен портал для детей. Родителям нужно 
создать личный кабинет ребёнка на «Госуслугах» 
и сохранить там все необходимые документы. На 
сайте «Врач42» при авторизации сведения запол-
нятся автоматически. 

Работа в единой информсистеме позволила реа-
лизовать в регионе пилотный проект министерств 
здравоохранения и образования «Школьная меди-
цина», в котором участвуют уже более 50 средних 
учебных заведений. Теперь не нужно идти в поли-
клинику, чтобы получить справку в бассейн, об от-
сутствии контактов с инфекционными больными, 
выписку из амбулаторной истории, направления к 
узкому специалисту или на обследование и другие. 
Это можно сделать прямо в учебном заведении.

Система позволяет наладить эффективное дис-
танционное взаимодействие между врачами и па-
циентами в виде телемедицинского консультиро-
вания жителей отдалённых территорий. Для этого 
все поликлиники, ФАПы и амбулатории оснащены 
специальным оборудованием и подключены к ин-
тернету. В этом году по сравнению с прошлым уже 
удалось увеличить количество проведённых теле-
медицинских консультаций более чем в два раза. 

Ǆнǟа ǋǡǮǬоǞа.

В ˵˰ˆ˲˰˷ ˵˰ʾ˳ˋ˱ֹ ˴˳˱˃ˁ˲˄ ʿ ʼ˂ˇ˶˒ ˰ˀ˅˳ˆ˱˵˰-
ˊ˄˒ ˀ˶ʾ˱˵ˇ˰ˈ˳˵ К˶˃ʾ˰˾˾˰ И˅ː˓ С˱˵˱ˁ˒˲ ˴˵˄ˇ˓˅ 
˶ˋ˰˾ˈ˄˱ ʿ ˳ˈ˲˵ˏˈ˄˄ ˇ˳ʿ˳ˀ˳ ˆ˳˾ˈ˰ ˋ˱˵˱˃ ˵˱˲˶ 
ʳ˾˲˰ˈ ʿ ˾˱˅˱ Аˇ˄˾˄ˆ˳ʿ˳ Н˳ʿ˳˲˶˃ˇ˱ˊ˲˳ˀ˳ ˳˲˵˶ˀ˰. 

Современную капитальную переправу постро-
или на месте самодельного сооружения, которое 
ежегодно затапливало в половодье.

«Жители села неоднократно обращались с прось-
бой о строительстве нового моста, в 2022 году мы 
приняли решение о возведении здесь капитальной 
переправы. Строители выполнили работы всего за 
год. Железобетонная конструкция соответствует со-
временным требованиям, её высота – 6,7 метра. Но-
вый мост в селе Анисимово не затопит в половодье, 
это обеспечит доступность и безопасность передви-
жения в любое время года для людей, аварийных 
служб, школьного автобуса», – сказал Илья Середюк.

Как отметила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса, объект стал одним из 
проектов, которые реализованы в рамках подго-
товки к областному Дню шахтёра, столицей кото-
рого в этом году был Новокузнецкий округ. Желе-
зобетонная эстакада длиной 46 метров имеет две 
полосы для автотранспорта и выделенную ограж-
дённую пешеходную зону. Для обеспечения безо-
пасности движения установлено освещение. Сто-
имость объекта составила почти 130 млн рублей.

Перед началом строительства нового моста че-
рез реку Ускат в районе села Анисимово учёные 
провели раскопки на месте археологического па-
мятника «Анисимово-1». По мнению экспертов, 
новый мост в селе Анисимово повысит в том числе 
и туристическую привлекательность территории, 
сделав ее более доступной для ученых и любите-
лей исторических автопутешествий.

Ǆнǟа ǋǡǮǬоǞа.

В �ͽ�� ˀ˳ˁ˶ К˶˃ʾ˰˾˾ ˀ˳ˈ˳ʿ ʿˏʿ˱˃ˈ˄ ʿ ʿ˳˾ˈ˳ˋˇ˳ˆ ˇ˰-
˴˵˰ʿ˅˱ˇ˄˄ ˾ʿˏˌ˱ �� ˆ˅ˇ ˈ˳ˇˇ ˶ˀ˅˓.

Губернатор Кузбасса Илья Середюк принял участие 
в совместном заседании комиссий Госсовета РФ по на-
правлениям «Энергетика» и «Эффективная транс-
портная система». Одним из основных вопросов стал 
экспорт угля в восточном, северо-западном и южном 
направлениях в 2024 году и планы на 2025 год, сооб-
щила пресс-служба администрации правительства 
Кузбасса.

«По поручению президента России экспорт угля на 
Восток в этом году должен был составить не менее 68 
млн тонн. Для стабилизации обстановки в регионе не-
обходимо заключить соглашение между правитель-
ством Кузбасса и ОАО «РЖД» о гарантированном вы-
возе в 2025 году каменного угля на экспорт в восточном 
направлении в объёме также не менее 68 млн тонн, с 
последующим увеличением объёмов вывоза угля про-
порционально возрастающей пропускной способно-
сти восточного полигона РЖД. Угледобывающие ком-
пании Кузбасса готовы экспортировать в 2025 году на 
Восток 99,2 млн тонн, в северо-западном направлении 

– 66,7 млн тонн, на Юг – 36,6 млн тонн», – сказал губер-
натор Кузбасса Илья Середюк.

Глава региона напомнил, что в соответствии с по-
ручением президента РФ от 2021 года провозные мощ-
ности угольной продукции должны наращиваться. 
Разработаны долгосрочные планы. В рамках диверси-
фикации экономики региона вложены инвестиции в 
развитие предприятий для замещения оборудования, 
которое раньше закупалось в других странах, создают-
ся сервисные центры по обслуживанию техники. Таким 
образом, развиваются смежные с основной для региона 
отрасли. Снижение экспорта угля скажется на функцио-
нировании и этих сфер.

Илья Середюк подчеркнул, что в условиях внеш-
него санкционного давления и эмбарго на поставки 

угля в Европу предприятия угольного сектора Кузбас-
са столкнулись с утратой рынков сбыта, увеличени-
ем производственных затрат, ограничениями на экс-
порт и значительным ростом расходов на логистику. 
По сравнению с 2017 годом железнодорожные тарифы 
РЖД на перевозку угля увеличились до 270 процен-
тов, в том числе из-за отмены понижающих коэффи-
циентов на дальнее расстояние и унификации тари-
фов для перевозки энергетических и коксующихся 
марок угля.

Для урегулирования ситуации губернатор Кузбасса 
предложил ввести мораторий на повышение железно-
дорожных тарифов на транспортировку угля, возобно-
вить применение понижающих коэффициентов за экс-
портные перевозки каменного угля железнодорожным 
транспортом общего пользования, ОАО «РЖД» в пре-
делах полномочий – предоставить скидки на перевоз-
ку угольной продукции в направлении портов Северо-
Запада и Юга.

Также среди озвученных мер – отмена экспортной 
пошлины на угольную продукцию, введение государ-
ственного регулирования цен на перевалку угольной 
продукции в портах.

Ǌǧȳǟа ǍоǧоǞȳǡǞа.

  Фото Ǐавелиȸ ƿаȱирова.

ʳˋ˄ˈ˱˅ː ˄˾ˈ˳˵˄˄ ˌ˲˳˅ˏ ̲ �� 
ˀ˳˵˳ˁ˰ К˱ˆ˱˵˳ʿ˳ 
В˅˰ˁ˄ˆ˄˵ М˰˃˱˴˄ˇ ˾ˈ˰˅ 
˴˳ʾ˱ˁ˄ˈ˱˅˱ˆ В˾˱˵˳˾˾˄ֹ˾˲˳ˀ˳ 
˲˳ˇ˲˶˵˾˰ �И˾ˈ˳˵˄˓ ʿ ˌ˲˳˅˱� 
ˈ˵˰ˁ˄ˊ˄˄ ˄ ˇ˳ʿ˰ˊ˄˄�.

А всего в конкурсе участвовали 
200 педагогов из разных регионов 
России и стран СНГ. Владимир Ма-
зепин рассказал «Кузбассу» о том, 
как был организован конкурс и чем 
ему удалось поразить жюри.

В отборочном туре участникам 
нужно было написать эссе на тему 
блокады Ленинграда. Тема, заяв-
ленная на конкурс, была приуроче-
на к 80-летней годовщине полного 
освобождения города от фашист-
ской блокады. Её отмечали в этом 
году. По итогам отборочного тура 
педагога пригласили на следующий 
этап, в котором надо было записать 
на видео свой урок, посвящённый 
этой же теме, и прислать его. Он 
выбрал тему «Наука и искусство в 
блокадном Ленинграде». И только 
потом кемеровчанина пригласили 
на очный этап, где он демонстриро-
вал перед жюри методику препода-
вания.

Об особенностях педагогиче-
ского метода Владимир Мазепин 
говорит так: «Я во главу истории 
всегда ставлю человека. Также 
применяю междисциплинарный 
подход – стараюсь использовать 
материалы других предметов, от-

носящиеся к теме. Это помога-
ет формировать функциональную 
грамотность у детей – способность 
человека использовать получен-
ные на уроках знания в реальной 
жизни. 

Например, на уроке было зада-
ние: посчитать, на сколько дней 
хватило бы запасов продоволь-
ствия в Ленинграде на Бадаевских 
складах, которые фашисты раз-
бомбили в начале войны. Есть миф, 
что там хранились гигантские за-
пасы продуктов и они могли бы из-

бавить жителей от голода. Мы с 
ребятами подсчитали, что этих за-
пасов хватило бы примерно на во-
семь дней. То есть принципиально 
положение города они бы не изме-
нили. 

Я попытался показать блокаду 
с точки зрения человека на приме-
ре «Ленинградской поэмы» Оль-
ги Берггольц. В ней есть сюжет про 
водителя, который едет по льду Ла-
дожского озера, везёт хлеб в бло-
кадный Ленинград. 
Окончание на 4-й стр.

  Фото из арǳива ǀладимира Ǌазепина.
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// cтипендиаты агропрома// важно!

Родина ждёт неравнодушных

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

�ȩинансовый лабиринт�Ð 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в ���3� 

и по воскресеньям в ���3� 
на радио �Кузбасс �&�Ð
Программа выходит при поддержке 
Ȣинистерства финансов Кузбасса.

͎͏͍̓͏А͋͋А ͓͈̂͌А͍͌͐В͚Χ ͊А͈́͏͈͌͑̃ ˾ ͌А ͏Ӓ͈͍́ ͉͇̂͒́А͐͐ &-̃�

Д˄˵˱˲ˈ˳˵ К˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˳ˀ˳ ˉ˄˅˄˰˅˰ Р˳˾˾˱˅ː˷˳˃ʾ˰ˇ˲˰ 
А˵˲˰ˁ˄ֹ Ч˶˵˄ˇ ʿ˵˶ˋ˄˅ ˾ʿ˄ˁ˱ˈ˱˅ː˾ˈʿ˰ ˇ˰ ˄ˆ˱ˇˇˏ˱ 
˾ˈ˄˴˱ˇˁ˄˄ РСХБ.

Пять студентов и аспирант Кузбасского государственно-
го аграрного университета имени В. Н. Полецкова будут по-
лучать именные стипендии от Россельхозбанка в 2024/25 
учебном году. В целом по всей стране программа поддержки 
учащейся молодёжи охватывает 437 человек в 70 образова-
тельных учреждениях. 

Стипендиальная программа Россельхозбанка направ-
лена на поддержку талантливых студентов и аспирантов 
аграрных вузов. При отборе кандидатов учитываются успе-
ваемость, участие в конференциях, выставках, семинарах, 
форумах и научно-исследовательская деятельность. 

Одним из получателей стипендии стал студент 4-го кур-
са бакалавриата направления «менеджмент» Александр 
Шлома. Александр – активист Кузбасского ГАУ, амбассадор 
проекта «Я в Агро», отличник, участник научных конфе-
ренций и различных конкурсов.

«Стипендия от Россельхозбанка для меня – это финансо-
вая мотивация и мощная поддержка. Благодаря стипендии 
я смогу развиваться и дальше, усерднее учиться, откры-
вать новые возможности и получать достижения в науч-
ной и общественной деятельности, а также реализовывать 
свои идеи в области АПК и не только», – поделился мнени-
ем Александр.

Размер ежемесячной стипендии в 2024/25 учебном году 
для студентов аграрных специальностей составляет 15 ты-
сяч рублей, для аспирантов – 20 тысяч рублей. 

«Совместно с Россельхозбанком Кузбасский ГАУ регу-
лярно реализует множество проектов, образовательных, 
инфраструктурных, стипендиальных. Стипендия от РСХБ 

– это высокая оценка достижений студентов в учёбе, науке, 
практической подготовке. Этот проект стимулирует сту-
дентов верно определить приоритеты: активно участво-
вать в студенческой жизни, учиться на хорошо и отлично, 
принимать участие в научно-практических конференциях, 
планировать карьеру на ведущих аграрных предприятиях.

Наши студенты – это будущее агробизнеса, будущее Рос-
сии. И в наших силах сделать всё возможное, чтобы они 
могли проявить себя и свои таланты, ставили цели и доби-
вались успехов. РСХБ расширил категорию стипендиатов. 
Претендовать на стипендию теперь могут также учащиеся 
1-го курса – победители олимпиад программы Россельхоз-
банка «Навстречу агротеху», – отмечает ректор Кузбасско-
го ГАУ Екатерина Ижмулкина.

«Главный драйвер развития сельского хозяйства – это 
приток мотивированных, талантливых, профессиональ-
ных молодых кадров. Россельхозбанк уделяет особое вни-
мание поддержке талантливой молодёжи и формирова-
нию кадрового резерва для АПК. На протяжении шести 
лет РСХБ ежегодно проводит конкурс на получение имен-
ной стипендии среди студентов и аспирантов очной формы 
обучения. С начала действия стипендиальной программы 
с 2019 по 2024 год участие в ней уже приняли 29 талант-
ливых студентов Кузбасского ГАУ. Сумма выплат состави-
ла 5,13 млн рублей. Агростипендии РСХБ создают условия 
для эффективного обучения молодых кадров, позволяют 
им сосредоточиться на занятиях, не отвлекаясь на подра-
ботку», – отметил директор Кемеровского филиала РСХБ 
Аркадий Чурин.

Помимо стипендиальной программы Россельхозбанк 
осуществляет целый комплекс инициатив по поддержке 
аграрного образования. Среди них – грантовая поддерж-
ка молодых учёных, «Школа фермера», платформ поиска 
работы и образования «Я в Агро», «Школа агротуризма», 
международная школа БРИКС на базе РУДН, агроклассы.

ǋȷǮǬ ǌоманоǞ.

Шесть учащихся 
Кузбасского 
государственного 
аграрного университета 
стали стипендиатами РСХБ

С � ˰ʿˀ˶˾ˈ˰ �ͽ�� ˀ˳ˁ˰ ˲˶˃ʾ˰˾˾˳ʿˊˏ, 
˃˰˲˅˒ˋ˄ʿˌ˄˱ ˲˳ˇˈ˵˰˲ˈ ˇ˰ ʿ˳˱ˇˇ˶˒ ˾˅˶˂ʾ˶ 
˳ˈ ˳ˁˇ˳ˀ˳ ˀ˳ˁ˰, ˴˳˅˶ˋ˰˒ˈ ˾˶ˆˆ˶ 
ʿ � ˆ˄˅˅˄˳ˇ ��ͽ ˈˏ˾˓ˋ ˵˶ʾ˅˱ֹ.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.
Житель областного центра Игорь С. решил 

встать на защиту нашей Родины, в это важное для 
страны время он не мог поступить иначе. Он объ-
ясняет это так: «Старшие родственники служи-
ли стране как в военное лихолетье, так и в мирное 
время, защищали целостность страны в локальных 
конфликтах». 

Чтобы узнать, как стать добровольцем и ка-
кие документы нужны для заключения контрак-
та, наш земляк приехал на бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша в областном центре.

«И я здесь не исключение. Сейчас место каждо-
го уважающего себя мужчины, – рассказывает до-
броволец, – в рядах защитников Отечества».

Родные и близкие решение Игоря поддержали, 
особенно учитывая, что защитники Отечества се-
годня обеспечиваются всем необходимым. Соци-
альная поддержка наших воинов – дело государ-
ственной важности.

Встать на защиту Родины могут все земляки 
в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта быва-
ет разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родины, – наши новые герои. Я их реше-
ние уважаю и поддерживаю. Видно, что они нерав-
нодушны к судьбе нашей страны и её будущему», 

– говорит заместитель начальника пункта отбора 

на военную службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
шим в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военно-
служащих. Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской Федерации, 
«Социальные гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-

обороны через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить контракт 
для прохождения военной службы, могут обра-
титься в военный комиссариат по месту житель-
ства или напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Кемеро-
во, бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

ǋȷǮǬ ǈиǱǡǡǞ.
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// знай наших!

Важные уроки истории
Окончание.
Начало на 2-й стр.

У него заглох мотор, замёрз-
ли руки. Он облил их бензи-
ном и поджёг, чтобы согреть. 
Обожжёнными руками почи-
нил мотор и поехал в Ленин-
град.

Также говорили о жен-
щине, которая в блокаду 
выхаживала бегемотиху по 
кличке Красавица в Ленин-
градском зоопарке. Женщи-
на получала 125 граммов 
хлеба. Каждый день она но-
сила и грела воду, чтобы об-
ливать животное, так как его 
шкура трескалась без воды. 
Ну и, конечно же, говорили о 
деятелях культуры – о Дми-
трии Шостаковиче – авторе 
Симфонии № 7 «Ленинград-
ская», об учёных Ленинград-
ского института растение-
водства, которые умирали 
от голода в кабинетах, но со-
хранили уникальную кол-
лекцию семян великого учё-
ного Вавилова». 

В результате таких уроков, 
говорит Владимир Мазепин, 
у ребят формируется крити-
ческое мышление. Уроки по-
могают бороться с фальси-
фикацией истории. Особенно 
после распада СССР возник-
ло много мифов о войне. 

Завершается урок отве-
том на вопрос, почему для 
всей страны было так важ-

но, чтобы Ленинград вы-
стоял? «Если бы этого не 
произошло, пал бы следом 
Кронштадт – база Балтий-
ского флота. Пали бы ком-
муникации с Мурманском, а 
туда приходили конвои союз-
ников, и было бы много дру-
гих трагичных последствий. 
Падение Ленинграда означа-
ло бы осложнение положения 
под Москвой, так как силы, 
которые сковывали защитни-
ки Ленинграда, оказались бы 
возле нашей столицы. Кроме 
того, Ленинград продолжал 
выдавать оборонную продук-

цию… После таких уроков ре-
бята больше узнают историю, 
их сложно потом запутать и 
подменить понятия», – гово-
рит историк.

Отметим: Владимир Ма-
зепин около 10 лет препо-
даёт историю в школе. На 
его счету – участие и в дру-
гих конкурсах. Он становил-
ся лауреатом муниципально-
го состязания «Мой лучший 
урок», дошёл до региональ-
ного этапа конкурса «Учи-
тель года» и попал в десятку 
лучших учителей региона.

Ǌкǭана ǍоǱаǬǡǞа.

  Фото из арǳива ǀладимира Ǌазепина.

// личные приёмы

// к власти с вопросом

ʳʿ˰˂˰˱ˆˏ˱ ˲˶˃ʾ˰˾˾˳ʿˊˏ� С˳ � ˴˳ � ˁ˱˲˰ʾ˵˓ �ͽ�� ˀ˳ˁ˰ 
˾˳ˀ˅˰˾ˇ˳ ˀ˵˰ˉ˄˲˶ ʿ ˰ˁˆ˄ˇ˄˾ˈ˵˰ˊ˄˄ ˴˵˰ʿ˄ˈ˱˅ː˾ˈʿ˰ 
К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˴˵˳ʿ˳ˁ˓ˈ˾˓ ˅˄ˋˇˏ˱ ˴˵˄˸ˆˏ�
� ˁ˱˲˰ʾ˵˓ �ʿˈ˳˵ˇ˄˲� £ В˳˵˳ˇ˄ˇ˰ Е˅˱ˇ˰ Аˇ˰ˈ˳˅ː˱ʿˇ˰ – 
заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по вопросам социального развития), ˴˵˄˸ˆ ʿ �ͽ�ͽͽ�

£ Сˈ˰˵˳˾ʿ˱ˈ Л˱˳ˇ˄ˁ В˅˰ˁ˄ˆ˄˵˳ʿ˄ˋ – заместитель губернатора Кузбасса 
(по промышленности, транспорту и цифровизации), ˴˵˄˸ˆ ʿ ���ͽͽ.
По вопросу записи на личный приём к должностным лицам правитель-
ства Кузбасса в соответствии с их полномочиями необходимо обратиться 
в приёмную граждан администрации правительства Кузбасса по телефо-
нам: � ������ ��������, ��������, ʿ˵˱ˆ˓ ˵˰ʾ˳ˈˏ £ ˾ ͽ���ͽ ˁ˳ ����ͽ.

ʳʿ˰˂˰˱ˆˏ˱ ˲˶˃ʾ˰˾˾˳ʿˊˏ� С˳ � ˴˳ � ˁ˱˲˰ʾ˵˓ �ͽ�� ˀ˳ˁ˰ ʿˏ ˆ˳˂˱ˈ˱ 
˳ʾ˵˰ˈ˄ˈː˾˓ ˲ ˃˰ˆ˱˾ˈ˄ˈ˱˅˒ ˀ˶ʾ˱˵ˇ˰ˈ˳˵˰ К˶˃ʾ˰˾˾˰, ˃˰ˆ˱˾ˈ˄ˈ˱˅˓ˆ 
˴˵˱ˁ˾˱ˁ˰ˈ˱˅˓ ˴˵˰ʿ˄ˈ˱˅ː˾ˈʿ˰ К˶˃ʾ˰˾˾˰, ˵˶˲˳ʿ˳ˁ˄ˈ˱˅˓ˆ ˾ˈ˵˶˲ˈ˶˵ˇˏ˷ 
˴˳ˁ˵˰˃ˁ˱˅˱ˇ˄ֹ ˰ˁˆ˄ˇ˄˾ˈ˵˰ˊ˄˄ ˴˵˰ʿ˄ˈ˱˅ː˾ˈʿ˰ К˶˃ʾ˰˾˾˰, ˄˾˴˳˅ˇ˄�
ˈ˱˅ːˇˏ˷ ˳˵ˀ˰ˇ˳ʿ К˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˳ֹ ˳ʾ˅˰˾ˈ˄ £ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˴˳ ˈ˱˅˱ˉ˳ˇ˰ˆ 
˴˵˓ˆ˳ֹ ˅˄ˇ˄˄�
� ˁ˱˲˰ʾ˵˓ �˴˳ˇ˱ˁ˱˅ːˇ˄˲� £ Лˏ˾˱ˇ˲˳ С˱˵ˀ˱ֹ Г˱ˇˇ˰ˁː˱ʿ˄ˋ – началь-
ник управления ветеринарии Кузбасса, ˈ˱˅. � ������ �������� 
�˾ �� ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ�. 
� ˁ˱˲˰ʾ˵˓ �ʿˈ˳˵ˇ˄˲� £ Д˳ˀ˰ˁ˳ʿ В˰˅˱˵˄ֹ Аˇ˰ˈ˳˅ː˱ʿ˄ˋ – заместитель 
губернатора Кузбасса (по вопросам безопасности и правопорядка),
ˈ˱˅. � ������ ������ͽ� �˾ �� ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ��

£ П˓ˈ˳ʿ˾˲˄ֹ Аˇˈ˳ˇ А˅˱˲˾˰ˇˁ˵˳ʿ˄ˋ – заместитель председателя 
правительства Кузбасса (по вопросам образования, науки и молодёжной 
политики), ˈ˱˅. � ������ �������� �˾ �ͽ ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ��

£ Б˳ֹ˲˳ Еʿˀ˱ˇ˄ֹ В˰˾˄˅ː˱ʿ˄ˋ – начальник департамента по охране 
обǉектов животного мира Кузбасса, ˈ˱˅. � ������ �������� 
�˾ �ͽ ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ��

£ Б˳ˁˇ˰˵ˋ˶˲ Еʿˀ˱ˇ˄ֹ С˱˵ˀ˱˱ʿ˄ˋ – начальник управления по обеспече-
нию деятельности мировых судей в Кузбассе, ˈ˱˅. � ������ ���ͽ��ͽ� 
�˾ �� ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ�. 
� ˁ˱˲˰ʾ˵˓ �˾˵˱ˁ˰� £ В˳˵˳ˇ˄ˇ˰ Е˅˱ˇ˰ Аˇ˰ˈ˳˅ː˱ʿˇ˰ – заместитель 
председателя правительства Кузбасса (по вопросам социального раз-
вития), ˈ˱˅. � ������ �������� �˾ �� ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ��

£ П˱ˋ˱˵˲˄ˇ˰ И˵˄ˇ˰ А˅˱˲˾˰ˇˁ˵˳ʿˇ˰ – министр строительства Кузбасса, 
ˈ˱˅. � ������ �������� �˾ �� ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ�.
� ˁ˱˲˰ʾ˵˓ �ˋ˱ˈʿ˱˵ˀ� £ Ф˱ˁ˳ˈ˳ʿ˰ В˱˵˰ И˅ːˁ˰˵˳ʿˇ˰ – председатель ко-
митета по охране обǉектов культурного наследия Кузбасса, ˈ˱˅. � ������ 
�������� �˾ �� ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ��

£ Пˉ˱ˈˊ˱˵ С˱˵ˀ˱ֹ А˅˱˲˾˰ˇˁ˵˳ʿ˄ˋ – министр науки, высшего образова-
ния и молодёжной политики Кузбасса, ˈ˱˅. � ������ �ͽ��ͽ��� 
�˾ �� ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ�.
� ˁ˱˲˰ʾ˵˓ �˴˓ˈˇ˄ˊ˰� £ Ф˱ˁ˳ˈ˳ʿ П˰ʿ˱˅ Аˇˁ˵˱˱ʿ˄ˋ – начальник 
управления губернатора Кемеровской области – Кузбасса по вопросам 
профилактики коррупционных и иных правонарушений администрации 
правительства Кузбасса, ˈ˱˅. � ������ �������� �˾ �� ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ�.
ВниманиеÔ Возможны изменения даты и времени проведения прямых 
линий, с актуальной информацией можно ознакомиться на официальном 
сайте администрации правительства Кузбасса (UUU.?IM.PS) в разделе 
«Все новости», в социальных сетях «Одноклассники» и «ВКонтакте» в 
аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», мессенджерах 2CJCEP?K, 4G@CP, 
«ƺндекс» на канале «Кузбасс. Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, ˾ ���ͽ ˁ˳ ����ͽ ˵˰ʾ˳�
ˈ˰˱ˈ ˈ˱˅˱ˉ˳ˇ ˳ʾ˵˰ˍ˱ˇ˄ֹ ˲ ˀ˶ʾ˱˵ˇ˰ˈ˳˵˶ К˶˃ʾ˰˾˾˰� � ������ ��������.

26 ноября 2024 года в возрасте 82 лет ушёл из жизни 
ВЕРХОТУРОВ

Геннадий Степанович,
коллега, надёжный и верный товарищ, добрый, 
открытый и честный человек.

Уроженец пгт Тяжинского, Геннадий Степанович 
посвятил свою жизнь родному Кузбассу. Работал 
заведующим организационными отделами Ленин-
ского РК КПСС, Кемеровского ГК КПСС, помощни-
ком первого заместителя главы администрации 
Кемеровской области, советником Кемеровского 
областного отделения фонда «Реформа», советни-
ком первого заместителя главы города Кемерово. 
Большой вклад Геннадий Степанович внёс в станов-
ление и развитие Ленинского района города.

Энергичный и ответственный, Геннадий Степано-
вич с основания Северо-Кузбасской энергетической 
компании в 2003 году на протяжении десяти лет тру-
дился здесь советником генерального директора, от-
ветственно и грамотно выполняя свои обязанности. 
Занимался важными организационными вопросами, 

отлично понимал структуру и принципы работы, вла-
дел обширной информацией по всем направлениям, 
был настоящим наставником для молодых руководи-
телей.

Как помощник депутата Геннадий Степанович 
встречался с жителями города Кемерово, помогал 
решать насущные проблемы избирателей, искренне 
и глубоко вникая в суть вопроса.

Где бы он ни работал, везде проявлял инициати-
ву, настойчивость, активность в достижении постав-
ленных руководством и собой лично задач. За мно-
голетний добросовестный труд награждён орденом 
«Знак Почета», медалью «За особый вклад в разви-
тие Кузбасса» III степени, другими наградами.

Настоящий профессионал, человек с хорошим 
чувством юмора, Геннадий Степанович с неизмен-
ным уважением относился к каждому, с кем общал-
ся и работал.

Светлая память! Выражаем глубокие соболезно-
вания родным и близким, коллегам.

Коллектив Северо-Кузбасской 
энергетической компании.
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  Фото предоставлено проǨопȵевсǨим драмтеатром.

// культура

Внутренний мир подростка

// консультация

Ŕечение в федеральных клиниках 
по полису ŗŕС

– Ольга Геннадьевна, ска-
жите, пожалуйста, насколь-
ко реально жителям нашей 
области получить специали-
зированную медицинскую 
помощь в федеральных меди-
цинских организациях? 

– Абсолютно реально. Специа-
лизированную медицинскую 
помощь в условиях дневного и 
круглосуточного стационаров 
бесплатно по полису ОМС паци-
енты могут получить не только в 
регионе проживания, но и в дру-
гих субъектах Российской Феде-
рации, в том числе и в федераль-
ных медицинских организациях. 
Направить пациента на лече-
ние в федеральную клинику мо-
жет лечащий врач поликлиники 
прикрепления, где гражданин 
проходит диагностику и лече-
ние в рамках оказания первич-
ной медико-санитарной помощи 
или специализированной мед-
помощи по обязательному меди-
цинскому страхованию. Именно 
лечащий врач определяет меди-
цинские показания для направ-
ления пациента в федеральную 
медорганизацию.

– Принято считать, что в 
федеральных клиниках, как 
правило, лечат сложные слу-
чаи заболеваний?

– Медицинские показания, 
которые являются основани-
ем для направления пациента 
на лечение в федеральные кли-
ники, установлены приказом 
Минздрава России от 23.12.2020 
№ 1363н. 

Так, в федеральные медицин-
ские организации направляются 
пациенты:

– нуждающиеся в применении 
таких методов диагностики и ле-
чения, которые не выполняются 
в региональных медицинских 
организациях в рамках террито-
риальной программы ОМС; 

– с осложнёнными и нетипич-
ными формами заболеваний и 
(или) отсутствием эффекта от 
проводимого лечения, в диагно-
стически сложных случаях; 

– с коморбидными заболева-
ниями (то есть в случаях, ког-
да у пациента протекают одно-
временно несколько серьёзных 
заболеваний, одно усиливает 
другое, что оказывает отрица-
тельное воздействие на орга-
низм в целом).

Направление в федераль-
ную медицинскую организа-
цию формируется как в форме 
электронного документа (в этих 
случаях оно передаётся посред-
ством информационных систем 
в сфере здравоохранения), так 
и на бумажном носителе (такое 
направление может передать 
сам пациент).  

– Направления из регио-
нальной клиники достаточно, 
чтобы пациента поставили в 
очередь на госпитализацию 
в федеральную медорганиза-
цию? 

– Нет, решение о госпитализа-
ции или об отказе в госпитали-
зации принимает специализи-
рованная врачебная комиссия 

федеральной медицинской орга-
низации в течение трёх рабочих 
дней со дня получения меди-
цинских документов пациента. 
После чего в срок, не превыша-
ющий двух рабочих дней, изве-
щает направившую медицин-
скую организацию и пациента о 
том, может ли она госпитализи-
ровать и оказать пациенту необ-
ходимую медицинскую помощь. 
Таким образом, ответ должен 
прийти в течение пяти рабочих 
дней.

– В каких случаях врачеб-
ная комиссия федеральной 
клиники может отказать па-
циенту в госпитализации?

– Врачебная комиссия может 
принять такое решение в не-
скольких случаях, которые чёт-
ко регламентированы приказом 
Минздрава РФ.

Во-первых, при отсутствии 
медицинских показаний для 
госпитализации в данную фе-
деральную медицинскую ор-
ганизацию. При этом кли-
ника должна дать пациенту 
рекомендации по дальнейше-
му медицинскому наблюдению 
или лечению по профилю его 
заболевания. 

Во-вторых, если пациенту не-
обходимо провести дополни-
тельное обследование.

В-третьих, при выявлении у 
пациента заболеваний и состо-
яний, по которым оказание ме-
дицинской помощи в данной фе-
деральной клинике невозможно, 
врачебная комиссия может на-

править пациента в иную феде-
ральную медицинскую органи-
зацию. 

В-четвёртых, при наличии 
показаний для направления па-
циента в медицинскую органи-
зацию для оказания высоко-
технологичной медицинской 
помощи в соответствии с переч-
нем видов ВМП, утверждаемым 
программой государственных 
гарантий бесплатного оказа-
ния гражданам медицинской по-
мощи. 

И, наконец, если у пациента 
имеются медицинские противо-
показания для госпитализации 
в федеральную клинику.

– А как быть, если дата гос-
питализации в федеральную 
клинику назначена, но паци-
ент по каким-либо причинам 
не может приехать именно в 
этот день?

– В таких случаях направля-
ющая медицинская организа-
ция в течение трёх рабочих дней 
должна отправить в федераль-
ную клинику соответствующее 
уведомление для изменения 
даты плановой госпитализа-
ции. Если гражданин решил от-
казаться от госпитализации, то 
об этом необходимо уведомить 
своего лечащего врача.

– Многих интересует, а мо-
жет ли пациент самостоя-
тельно обратиться в фе-
деральную клинику, без 
направления от лечащего 
врача? 

– Пациент (или его законный 
представитель) могут самостоя-
тельно обратиться в федераль-
ную медицинскую организа-
цию при наличии результатов 
лабораторных, инструменталь-
ных и других видов исследо-
ваний, подтверждающих уста-
новленный диагноз и наличие 
медицинских показаний для 
оказания специализированной 
медицинской помощи. Перечень 
федеральных клиник размещён 
на сайте Федерального фонда 
ОМС: https://www.ffoms.gov.ru/
system-oms/federal-meds/.

Решение о необходимости 
госпитализации в федераль-
ную клинику в любом случае 
принимает врачебная комис-
сия.

– Ольга Геннадьевна, в за-
вершение нашей беседы, ска-
жите, пожалуйста, куда мо-
гут обратиться кузбассовцы, 
если у них возникнут допол-
нительные вопросы? 

– По любым вопросам, ко-
торые касаются обязательно-
го медицинского страхования, 
застрахованные граждане мо-
гут обращаться в контакт-центр 
Территориального фонда ОМС 
по бесплатному круглосуточ-
ному номеру 8-800-200-60-68 
или к страховому представите-
лю своей страховой компании. 
Телефон страховой медицин-
ской организации указан на по-
лисе ОМС застрахованного лица, 
в личном кабинете на портале 
«Госуслуги», на сайте страхо-
вой медицинской организации и 
официальном сайте ТФОМС Ке-
меровской области – Кузбасса: 
https://www.kemoms.ru/.

ǋȷǮǬ ǌоманоǞ.
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В течение недели девять под-
ростков приходили на занятия: 
слушали лекции, учились ос-
новам драматургии, прини-
мали участие в мастер-клас-
сах специалистов театральных 
цехов и узнали много нового о 
творческом закулисье проко-
пьевского Ленкома. И всё это 
вместе с кураторами проекта – 
театральным педагогом, авто-
ром социально-театральных 
практик Валерией Созоновой и 
драматургом Марией Конто-
рович. Тематика лаборатории 

– обширная, затрагивает и под-
нимает вопросы внутреннего 
мира участников, их боли и ра-
дости, проблемы и успехи, всё, 
чем живут ребята.

Школьники, участвующие в 
проекте, активно включились 
в процесс создания пьес. Они 
определились с темой своих бу-
дущих произведений, прора-
ботали сюжет, узнали, как со-
ставлять поэпизодный план 
и приступили к написанию. В 
атмосфере творчества и вдох-
новения рождались захваты-
вающие истории, которые уже 
сегодня, 28 ноября, можно бу-
дет увидеть на сцене театра.

Как отмечают сотрудники 
театра, пьесы, написанные ре-
бятами, наполнены искренно-
стью и глубокими эмоциями. В 
них нашли отражение их мыс-
ли, мечты, переживания и ра-
дости. Это не просто тексты –

это настоящие откровения мо-
лодых людей, их взгляд на мир. 
Артисты театра и режиссёр 
внимательно слушали, стара-
ясь уловить суть каждой исто-
рии. Пьесы были переданы ре-
жиссёру Алексею Логачеву для 
работы над постановкой. 

Лаборатория дала юным про-
копчанам много новых возмож-
ностей. Так, юные драматурги 
познакомились со специалиста-
ми парикмахерского цеха, с про-
цессом создания театрального 
реквизита. В заключительный, 
седьмой день лаборатории дети 
посетили репетицию, где с ин-
тересом следили за процессом 
рождения эскиза.

Анна Тимощук.
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Сберечь здоровье и деньги

͐тͮаховͨа
выͮͱчалочͨа

Начнём с того, что если заём-
щик болен и не в силах решать 
такие вопросы самостоятель-
но, он может оформить дове-
ренность на близкого человека, 
которому доверяет. Право под-
писи такой доверенности есть не 
только у нотариуса, но и у глав-
врача больницы, в которой ле-
чится пациент.

Если у заболевшего есть по-
лис страхования жизни и здоро-
вья – внимательно перечитайте 
условия. Некоторые страховки 
покрывают только риск ухода 
человека из жизни. Но есть и та-
кие, которые считают страховым 
случаем и серьёзное заболевание, 
возникшее в период страхования, 
и потерю работы. Мы говорим о 
договорах страхования вообще. 
Человек может заключить та-
кой договор как по предложению 
банка, выдавшего кредит, так и 
безотносительно займа.

Если страховка имеется и ри-
ски заболевания, наступления 
инвалидности или потери ра-
боты в ней прописаны, по те-
лефону сообщите в страховую 
компанию о страховом случае и 
выясните, как будет разрешать-
ся ситуация.

Помнится период, когда бан-
ки навязывали клиентам очень 
дорогие страховки, было много 
шума. Сейчас отказаться от на-
вязываемой страховки не про-
блема. Финансовые организа-
ции пишут в договорах, что в 
этом случае ставка по кредиту 
будет повышена. Поэтому ещё 
на берегу сравните, какой будет 
переплата с учётом купленной 
страховки, какой – без полиса, 
но с более высокими процента-
ми. В большинстве случаев то на 
то и выйдет. Но при этом стра-
ховка может гарантировать че-
ловеку дополнительную защиту.

͏естͮͱͨтͱͮиͦаʹия� 
ͨаниͨͱлы 
и ͭͮавильные сͭͮавͨи

Другой путь – обратиться в 
банк с заявлением о реструкту-
ризации долга. Это можно сде-
лать в режиме онлайн – через 
личный кабинет в мобильном 
приложении или на сайте банка.

Многие заёмщики жалуют-
ся, что банки отказывают в ре-
структуризации. Однако на деле 
они сами нередко допускают 
ошибку, которая влияет на от-
рицательное решение. А именно 
не прикладывают к заявлению 
документы, подтверждающие 
ухудшение финансового поло-
жения, или прикладывают не те.

Если человек потерял рабо-
ту, не нужно отправлять в банк 
скан приказа об увольнении или 

копию трудовой книжки. А вот 
уведомление о регистрации на 
бирже труда в качестве безра-
ботного банк примет. Равно как 
и больничный лист или справ-
ку об установлении инвалидно-
сти, справку о доходах по форме 
2-НДФЛ, свидетельство о рож-
дении (усыновлении) новых де-
тей или акт органа опеки о на-
значении заёмщика опекуном. 
При наличии таких подтвержда-
ющих документов банки идут на 
переговоры охотнее.

Если у заболевшего ипоте-
ка, можно оформить ипотечные 
каникулы. Но лишь в том слу-
чае, если жильё – единственное. 
Документы – те же плюс выпи-
ска из ЕГРН о праве на недвижи-
мость. Ипотечные каникулы да-
ются раз в жизни, максимум на 
полгода. Поэтому, если вы вос-
становите платежеспособность 
за три месяца, не прекращайте 
каникулы досрочно. Лучше от-
кройте счёт в любом системо-
образующем банке и в течение 
трёх месяцев сформируйте из 
лишних денег финансовую по-
душку безопасности. Это будет 
энзэ на случай повторения форс-
мажора.

͊ичное ͠анͨͮотство
Этот вариант подойдёт, если 

два предыдущих не сработали, а 
возможности обслуживать кре-
диты нет, например, если в ре-
зультате болезни заёмщик стал 
инвалидом.

В случае прекращения плате-
жей материалы на неплательщи-
ка будут переданы в суд. После 
рассмотрения дела суд вынесет 

решение, на основании которо-
го судебные приставы-испол-
нители откроют исполнитель-
ное производство и попытаются 
взыскать долг.

Если выяснится, что ни денег, 
ни имущества у должника нет, 
исполнительное производство 
будет прекращено в связи с не-
возможностью взыскания. (На 
единственную квартиру, даже с 
излишками площади, обратить 
судебное взыскание нельзя!)

Далее заёмщик или его до-
веренное лицо могут иниции-
ровать процедуру внесудебного 
банкротства. О нём ведут речь 

тогда, когда долг составляет от 
50 до 500 тысяч рублей, у долж-
ника нет дохода и есть окон-
ченное исполнительное произ-
водство в связи с отсутствием 
имущества, на которое можно 
обратить взыскание. Заявление 
на внесудебное банкротство по-
даётся через МФЦ «Мои доку-
менты», эта услуга бесплатна. 
Процедура признания человека 
банкротом длится полгода, по-
сле чего его непогашенную за-
долженность аннулируют.

Обычное банкротство ини-
циируют в том случае, если долг 
больше 300 тысяч рублей, чело-
век не может его выплачивать и 
у него есть имущество, которое 
можно реализовать в счёт пога-
шения. Банкротство через суд – 
платное. На депозит арбитраж-
ного суда придётся внести 25–50 
тысяч рублей. Плюс расходы на 
публикации в газете «Коммер-
сантЪ» и на портале Единого 
федерального реестра сведений 
о банкротстве в размере 15–30 
тысяч рублей. Если граждани-

ну потребуется юрист, придётся 
оплатить и его услуги тоже.

Банкротиться или нет, че-
ловек решает сам. Важно знать: 
каждые три года банк может 
инициировать исполнительное 
производство заново. В надеж-
де на то, что у заёмщика измени-
лись обстоятельства, он нашёл 
работу или получил наследство, 
которое можно реализовать в 
счёт погашения долга.

Есть и другой момент: кредит-
ные долги передаются по наслед-
ству в размере принятого наслед-
ства. Допустим, сыну досталась от 
родителей их квартира стоимо-
стью миллион рублей, на которую 
приставы в своё время не смогли 
обратить взыскание как на един-
ственное жильё. А долг родите-
лей перед банком – два миллиона. 
Если сын наследует квартиру, он 
принимает и долг, но не два мил-
лиона рублей, а один. И квартира 
уходит в его погашение…

͌адо ли о͠единять 
несͨольͨо ͨͮедитов?

Считается, что можно сни-
зить долговую нагрузку, объеди-
нив несколько кредитов в один, 
оформив его под более выгод-
ный процент. Но это не бесспор-
но, надо всё просчитывать.

Если у вас пять кредитов, но 
выплаты по трём из них скоро за-
кончатся, перекредитовывать эти 
три смысла нет. Все проценты по 
ним вы уже выплатили и сейчас 
гасите основной долг. Зачем же 
вешать на себя новые проценты?

Иногда сумма итоговой пере-
платы при объединении кредитов 
может получиться больше, чем 
если бы вы платили их раздельно. 
Спросите себя, что важнее: сни-
зить финансовую нагрузку сейчас 
или сэкономить в принципе?

Если не можете принять ре-
шение сами, обратитесь к фи-
нансовому консультанту. Его 
услуги обойдутся намного де-
шевле, чем последствия необ-
думанных действий с личными 
финансами.

ǀмиǮǬиǥ ǏǞаǬоǞ.

Е˂˱ˁˇ˱ʿˇ˳ ˈˏ˾˓ˋ˄ ˅˒ˁ˱ֹ ˴˳˴˰ˁ˰˒ˈ ʿ ʾ˳˅ːˇ˄ˊˏ ˾ ˄ˇˉ˰˵˲ˈ˰ˆ˄, 
˄ˇ˾˶˅ːˈ˰ˆ˄, ˈ˵˰ʿˆ˰ˆ˄ ˄ ˁ˵˶ˀ˄ˆ˄ ˾˱˵ː˸˃ˇˏˆ˄ ˴˵˳ʾ˅˱ˆ˰ˆ˄. 
Мˇ˳ˀ˄˱ ˃˰ʾ˳˅˱ʿ˰ˇ˄˓ ˄ˆ˱˒ˈ ˇ˱ ˈ˳˅ː˲˳ ˆ˱ˁ˄ˊ˄ˇ˾˲˄˱, ˇ˳ ˄ ˾˳ˊ˄˰˅ːˇˏ˱ 
˴˳˾˅˱ˁ˾ˈʿ˄˓ ʿ ʿ˄ˁ˱ ˴˳ˈ˱˵˄ ˵˰ʾ˳ˈˏ ˄ ˾˳˲˵˰ˍ˱ˇ˄˓ ˁ˳˷˳ˁ˳ʿ.
Мˏ ˾˴˵˳˾˄˅˄ ˶ ˉ˄ˇ˰ˇ˾˳ʿ˳ˀ˳ ˲˳ˇ˾˶˅ːˈ˰ˇˈ˰, ˱˾ˈː ˅˄ ˲˰˲˄˱�ˈ˳ ˆ˱˷˰ˇ˄˃ˆˏ 
ˁ˅˓ ˳ʾ˅˱ˀˋ˱ˇ˄˓ ˉ˄ˇ˰ˇ˾˳ʿ˳ˀ˳ ˴˳˅˳˂˱ˇ˄˓ ˅˒ˁ˱ֹ. Иˇˇ˰ Еˀ˳˵˳ʿ˰, 
˾˴˱ˊ˄˰˅˄˾ˈ ˴˳ ʿ˳˴˵˳˾˰ˆ ˵˱˾ˈ˵˶˲ˈ˶˵˄˃˰ˊ˄˄, ˴˳ˆ˳ˀ˅˰ ˵˰˃˳ʾ˵˰ˈː˾˓ 
˾˳ ˾˅˳˂ˇˏˆ˄ ˾˄ˈ˶˰ˊ˄˓ˆ˄.

// важно

ДОКʳМЕНТЫ ДЛЯ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ КРЕДИТНЫХ КАНИКʳЛ 
Ƚля одобрения заявки по кредитным каникулам заполните анкету на 

сайте своего банка или в отделении. ɀз документов потребуется 
следующее� 

    σ заявление с просьбой предоставить отсрочку платежа на срок 
от одного до шести месяцев� 

    σ копия паспорта�
    σ выписка ȠȟРН о собственности� 
    σ справка с работы о зарплате� 
    σ выписка о регистрации в качестве безработного, если уволили 

с работы�
    σ больничный лист, если не можете продолжать работать, так как 

временно потеряли трудоспособность.  
Это основной список документов, но менеджеры могут запросить и 

дополнительный. Например, попросят предɗявить свидетельство 
о рождении ребенка и о браке, если подали заявку из-за того, что 
увеличилось количество иждивенцев в семье.  

Ƞсли платите алименты, банк тоже предоставит кредитные каникулы. 
Заемщик может предɗявить любые документы, подтверждающие 
снижение дохода. Например, если работодатель по каким-то при-
чинам не выдает справку о зарплате, подойдет выписка с банков-
ского счета или выписка о движении денег по карте в мобильном 
приложении
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С 2016 года в Территориальном 
фонде ОМС Кемеровской обла-
сти – Кузбасса работает контакт-

центр, который информирует граждан по 
различным вопросам обязательного ме-
дицинского страхования. Об особенно-
стях работы горячей линии мы попросили 
рассказать администратора контакт-цен-
тра, главного консультанта врача-экс-
перта отдела организации защиты прав 
застрахованных Юлию Чеберда.

– Юлия Анатольевна, как организо-
вана работа контакт-центра ТФОМС? 
Кто может обратиться за помощью и 
по каким вопросам?

– Обратиться в контакт-центр может 
любой гражданин независимо от того, в 
какой страховой медицинской организа-
ции (СМО) он застрахован по ОМС. 

На федеральный телефонный номер 
8-800-200-60-68 можно бесплатно позво-
нить из любого региона страны. В рабочее 
время звонки от граждан принимают опе-
раторы контакт-центра, в остальное время 
действует режим голосового маршрутизато-
ра с обязательной аудиозаписью входящих 
и исходящих вызовов. При необходимости 
звонки заявителей могут переадресовы-
ваться на телефоны кол-центров страховых 
компаний, в которых они застрахованы.  

Все обращения, поступающие от граж-
дан, специалисты Фонда и СМО регис-
трируют в едином электронном журнале, 
там же фиксируются результаты их рас-
смотрения.

Позвонив в контакт-центр, гражданин 
может:

– получить ответы на вопросы, 
связанные с порядком оформления по-

лиса ОМС или выписки о полисе ОМС; 
– узнать, как на практике воспользо-

ваться правом на выбор медучреждения 
или врача, каковы сроки ожидания меди-
цинской помощи, какие медицинские ус-
луги оказываются бесплатно по ОМС; 

– получить информацию о необходи-
мости прохождения диспансеризации и 
профилактических медосмотров;

– уточнить, как защитить права в сфере 
ОМС и что является их нарушением.

Много вопросов поступает про цифро-
вые сервисы ОМС на портале «Госуслуги».

Для сравнения: в 2016 году специалисты 
контакт-центра ТФОМС зарегистрировали 
чуть более 3,2 тысячи обращений, за 10 ме-
сяцев 2024 года – уже 5,4 тысячи обращений.

– Как действует оператор контакт-
центра при поступлении обращения? 

– Алгоритм работы зависит от темати-
ки обращения. Если вопрос имеет кон-
сультативный характер, специалист разъ-
ясняет позвонившему его права в рамках 
ОМС, правомерность действия медицин-
ской организации в его ситуации. 

Если вопрос связан с ограничением до-
ступности медицинской помощи, то к рабо-
те с обращением привлекается страховой 
представитель той страховой компании, в 
которой гражданин получал полис ОМС. 
Страховой представитель СМО взаимодей-
ствует с руководителем медицинской орга-
низации и помогает застрахованному лицу 
получить необходимую ему медицинскую 
помощь в сроки, установленные действу-
ющим законодательством. 

– А если задают вопросы, не связан-
ные со сферой ОМС?

– От граждан нередко поступают вопро-
сы об оформлении полисов ДМС, о полу-
чении листков нетрудоспособности или об 
оказании медпомощи сотрудникам воен-
ных ведомств. В этом случае специалисты 
контакт-центра перенаправляют граждан 
в соответствующее ведомство.

– Существуют ли альтернатив-
ные каналы связи со специалистами 
ТФОМС, помимо звонка в контакт-
центр?

– Если гражданин столкнулся с нару-
шением сроков ожидания, с какими-ли-
бо трудностями при получении бесплат-
ной медицинской помощи или считает, 
что помощь ему была оказана несвоевре-
менно или ненадлежащего качества, то 
он вправе обратиться в страховую меди-
цинскую организацию, в которой застра-

хован по ОМС. Круглосуточный телефон 
контакт-центра страховой компании ука-
зан на оборотной стороне полиса ОМС. 

Также граждане могут направить 
письменное обращение через платформу 
обратной связи (ПОС) на портале «Гос-
услуги». Для удобства виджет (кнопка 
или иконка) для перехода на ПОС есть на 
сайтах ТФОМС, регионального минздра-
ва, медицинских организаций. 

Срок подготовки ответов на письмен-
ные обращения граждан, в том числе по-
ступившие на ПОС ЕПГУ, не превышает 
30 календарных дней. Если подготовка 
ответа на обращение требует больше вре-
мени, то заявителя информируют о про-
длении срока рассмотрения обращения, 
но не более чем на 30 календарных дней. 

– Что является главным показате-
лем результативности работы кон-
такт-центра ТФОМС? 

– Мне кажется, таким показателем явля-
ется удовлетворённость граждан качеством 
оказанной им помощи. Наши специали-
сты действуют оперативно в любой ситуа-
ции, стараются помочь каждому, даже если 
вопрос гражданина не относится к сфере 
ОМС. Доброжелательное отношение, уме-
ние выслушать человека, понять его про-
блему, сохранять терпение – вот качества, 
которыми обладают сотрудники контакт-
центра ТФОМС. 

Важна обратная связь. Нередко граж-
дане благодарят за оказанную им помощь 
как устно, так и письменно, через сайт 
ТФОМС. В целом за годы работы контакт-
центра сотрудники Фонда оказали реаль-
ную помощь и содействие более 39 тыся-
чам кузбассовцев. 

ǋȷǮǬ ǌоманоǞ.

// консультация

Контакт�центр śерфонда ŗŕС: 
информируем� разƃясняем� защищаем

// актуально

Řоддерůка и творчество
Ф˳ˇˁ �З˰ˍ˄ˈˇ˄˲˄ Оˈ˱ˋ˱˾ˈʿ˰� 
˾˳ʿˆ˱˾ˈˇ˳ ˾ М˳˾˲˳ʿ˾˲˄ˆ ˉ˄ˇ˰ˇ˾˳ʿ˳�
˒˵˄ˁ˄ˋ˱˾˲˄ˆ ˶ˇ˄ʿ˱˵˾˄ˈ˱ˈ˳ˆ ˃˰˴˶˾˲˰�
˱ˈ ˲˳ˇ˲˶˵˾ ˑ˾˲˄˃˳ʿ ˴˰ˆ˓ˈˇ˄˲˰. 
Еˀ˳ ˴˵˳ʿ˱ˁ˶ˈ ˾˳ʿˆ˱˾ˈˇ˳ ˾ Ф˱ˁ˱˵˰˅ː�
ˇˏˆ ˲˰˃ˇ˰ˋ˱ֹ˾ˈʿ˳ˆ, М˄ˇ˄˾ˈ˱˵˾ˈʿ˳ˆ 
ˇ˰˶˲˄ ˄ ʿˏ˾ˌ˱ˀ˳ ˳ʾ˵˰˃˳ʿ˰ˇ˄˓ Р˳˾˾˄˄, 
М˄ˇ˄˾ˈ˱˵˾ˈʿ˳ˆ ˴˵˳˾ʿ˱ˍ˱ˇ˄˓ Р˳˾˾˄˄ 
˄ Ф˱ˁ˱˵˰˅ːˇ˳ֹ ˾˅˶˂ʾ˳ֹ 
˴˳ ˉ˄ˇ˰ˇ˾˳ʿ˳ˆ˶ ˆ˳ˇ˄ˈ˳˵˄ˇˀ˶. 

«Фонд «Защитники Отечества» уделяет особое вни-
мание увековечению памяти героев специальной воен-
ной операции. Большой запрос на это поступает от самих 
ветеранов, и мы не можем остаться в стороне. Примеры 
мужества, героизма, безграничной любви к Родине, ко-
торые демонстрируют наши защитники, должны остать-
ся в памяти страны. Поэтому проект памятника – это 
очень важная инициатива, которую мы должны вопло-
тить в жизнь», – подчеркнула статс-секретарь – заме-
ститель Министра обороны России, председатель фонда 
«Защитники Отечества» Анна Цивилева. 

В конкурсе могут принять участие не только про-
фессиональные архитекторы, но и все заинтересован-
ные люди, в том числе ветераны СВО и их близкие. 
Можно отправить как индивидуальные, так и группо-
вые работы. Эскизы будут принимать до 28 февраля 
2025 года. Для участия в конкурсе необходимо запол-
нить заявку по форме в личном кабинете участника на 
официальном сайте Федерального казначейства www.
roskazna.gov.ru. Итоги планируется подвести в марте 
2025 года.

͏аͦговоͮы о важноͪ
В Топкинском муниципальном округе ветеран специ-

альной военной операции Виталий Лыков провёл урок 
мужества для школьников. Мероприятие было органи-
зовано в рамках Всероссийской патриотической акции 
«Служу Отечеству». 

Урок мужества был посвящён героизму парней, ко-
торые участвуют в специальной военной операции. Во 
время встречи Виталий Лыков рассказал школьни-
кам о боевых задачах, которые приходится выполнять 
участникам спецоперации, мужестве русских солдат, а 
также поделился личной историей участия в боевых 
действиях. Встреча вызвала большой интерес у школь-
ников. Они задавали много вопросов о специальной 
военной операции и подвигах российских военнослу-
жащих. Герой подробно ответил на все интересующие 
ребят темы, акцентируя внимание на важности сохра-
нения мира.

͎ͮаͦдниͨ для ͪаͪ
В Кемеровском филиале Государственного фонда 

«Защитники Отечества» была организована концерт-
ная программа «СВОя красивая мама», а также прошли 
мастер-классы и фотосессия для жён и детей героев спе-
циальной военной операции, посвящённые Дню матери. 
Перед мероприятием над образами прекрасных участ-
ниц поработали парикмахер и визажист. 

Для жён и детей героев выступили вокальные коллек-
тивы области. Гостям вручили цветы, сладкие подарки и 
памятные сувениры. Ребята с большим интересом при-
няли участие в творческой части вечера, смастерив уни-
кальные поделки-подарки для своих мам. 

͍ни ͭодаͮили жиͦнь
В Анжеро-Судженске в преддверии Дня матери в ДК 

«Центральный» открылась фотовыставка «Мамы геро-
ев». Она работает в рамках уникального регионально-
го проекта, стартовавшего в Кузбассе осенью 2023 года. 
Его участниками стали матери ветеранов и действую-
щих бойцов специальной военной операции, награж-
дённых за боевые заслуги. Выставка насчитывает уже 63 
портрета. Героини фоторабот стали главными почётны-
ми гостями открытия. В преддверии Дня матери во всех 
муниципалитетах Кузбасса были также организованы 
праздничные мероприятия для матерей героев.

Аǧǡкǭǡǥ ǇиǮǞин.
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ВесƉлые и находчивые

 Фото из арǳива семȵи ГаниȰǨинȴǳ.

͋ы начинаеͪ ͉В͌
Полина и Роман учились в од-

ном вузе, но были в разных ко-
мандах. Девушка играла в жен-
ской сборной «Всё серьёзно», 
которая быстро завоёвывала при-
знание среди любителей КВН.

«В какой-то момент Роман 
создал свою команду, которая 
называлась «Рок-н-ролла». Од-
нажды он позвал мою приятель-
ницу посидеть на звуке. Та не 
смогла и попросила меня. Так 
мы и встретились. Было это лет 
15 назад. Затем стала помогать 
ему с написанием сценариев. Мы 
вместе придумывали шутки и 
то, как их лучше поставить», – 
вспоминает Полина.

Весёлая и интересная девуш-
ка сразу понравилась Роману, а 
вот в Полине чувства зароди-
лись спустя довольно продол-
жительное время. Через неко-
торое время после знакомства 
молодые люди объединились 
в одну команду «Все серьёзно», 
которая вобрала в себя лучших 
игроков Кемерова. Например, 
к ним присоединился Евгений 
Кунчиц из «Кембриджа». 

«Таким составом мы про-
существовали довольно долго. 
Играли в Минске в международ-
ной лиге, в премьер-лиге на Пер-
вом канале. Всё это время Рома 
был моим лучшим другом. На-
ходиться в одной команде – это 
очень тесная связь. Мы букваль-
но жили вместе на одних квар-
тирах, каждый день нос к носу, 
впритирку: то репетируем, то 
куда-то летим, где-то играем. 
При этом общались на любые 
темы, даже на самые личные», – 
вспоминает Полина.

͌овые ͭеͮсͭеͨтивы
Ребята из «Все серьёзно» 

дошли до финала премьер-ли-
ги КВН на Первом канале, оты-
грали три сезона и поняли, что 
сильно устали.

«Мы буквально вымотались 
от бесконечной гонки. Играя, 
ты, по сути, не можешь ни нор-
мально работать, ни встречаться 
с кем-то, ни жить обычной жиз-
нью – есть только КВН. Были 
сложности и с финансировани-
ем. Приходилось вкладывать 
много личных средств. В общем, 
все решили отдохнуть. В тот мо-
мент я говорила, что больше ни-
когда не буду играть», – улыба-
ется Полина.

В 2016 году КВН для Поли 
и Ромы закончился, а общение 
осталось. Молодые люди поня-
ли, что теперь их связывает не 
команда, а нечто большее, и в 
2017 году приняли решение жить 
вместе. Впереди их ждал новый 
виток карьеры на поле юмора. 

«Через некоторое время мы 
решили, что хочется побало-

ваться. И просто по фану созда-
ли новую команду «Копы». У нас 
вообще не было рамок и границ. 
Просто делали то, что веселит са-
мих. И тут нужно отметить, что у 
нас с Ромой одинаковое чувство 
юмора, мы восхищаемся одни-
ми и теми же смешными момен-
тами в фильмах и жизни. Друзья 
шутили, что вся наша совместная 
жизнь – это игра в разминку, мы 
друг друга постоянно пытаемся 
победить в юморе, стараясь по-
лучше рассмешить. И это до сих 
пор так, хотя столько лет знако-
мы и уже долго живём вместе», – 
улыбается Полина.

͈гͮать не ͭо ͭͮавилаͪ
В основу команды легла Ро-

мина любовь к американским 
детективам (фильмам Лесли 
Нильсена, «Полицейская акаде-
мия», «Бруклин 9-9») и желание 
высмеивать стереотипы о копах. 
Ребята получали огромное удо-
вольствие от процесса, и это бы-
стро оценили зрители.

«Мы не вписывались ни в ка-
кие каноны. Например, делали 
не обычную визитную карточку 
в КВН, где показывают миниа-
тюры, а настоящую серию сери-
ала. И каждое выступление ста-
новилось новым эпизодом про 
американских копов. Это было 
круто. Мы поехали на фести-
валь в Сочи, и там тоже всем «за-
шло». Даже редакторы высшей 

лиги говорили, что это безумно 
круто. Команда стала вице-чем-
пионом международной лиги, 
но никто не знал, что с нами де-
лать. К сожалению, Александр 
Васильевич Масляков не очень 
понял такой формат. Он спра-
шивал, почему мы в визитной 
карточке показываем «домаш-
ку» и что же тогда будем показы-
вать в самой «домашке». Конеч-
но, попытались сделать что-то 
другое так, чтобы понравилось 
Маслякову, но через года два-
три стало понятно, что это бес-
смысленно. Ведь весь кайф был 
именно в том, чтобы творить 
по-своему. Как только нас пыта-
лись причесать под формат ка-
вээна, очарование терялось. Это 
был 2020 год. Я ушла в декрет. 
«Копы» играли ещё год, а по-
том закончили существование. 
Но это была моя самая любимая 
команда из всех, в которых я 
участвовала», – со светлой гру-
стью говорит Полина.

͐частливы вͪесте
Сегодня Кире исполнилось 

четыре года. Родители души не 
чают в своей маленькой прин-
цессе. Роман даже завёл канал в 
«Телеграм», где рассказывает о 
любимых девочках. 

«Всегда хотел именно дочку. У 
меня даже шутка была в стенда-
пе задолго до Киры: «Я хочу, что-
бы у меня родилась именно дочь, 
чтобы я за обеденным столом 
мог говорить фразу: «Это что за 
выражения, юная леди?», — шу-
тит счастливый папа и серьёзно 
добавляет: – Я сразу понял, что 
если у меня и будет ребёнок, то 
только от Полины. Других кан-
дидатур на роль мамы никогда не 
видел. Она сразу покорила меня 
необычностью, красотой и чув-
ством юмора. Настоящая русская 
женщина, которая и в горящую 
избу войдет, и коня остановит». 

Несмотря на то что супру-
ги говорят, что придерживают-
ся современных взглядов на се-
мью, обязанности распределили 
вполне традиционно. Полина 

заботится о дочке и создаёт до-
машний уют, а Роман взял на 
себя основные финансовые обя-
зательства.

«Как только я забеременела, 
Рома себя проявил как суперна-
дёжный и мощный мужчина. Я 
поняла, что могу расслабиться и 
у нас всё будет нормально: най-
дётся где жить и что есть. Даже 
несмотря на то что год был ко-
видный и у многих представи-
телей творческих профессий, в 
том числе и у супруга, начались 
проблемы с работой, он всё это 
настолько круто смог преодо-
леть, что ни разу не дал в себе 
усомниться. Муж действительно 
очень много работает, чтобы я 
вообще не напрягалась. Он ведёт 
различные мероприятия в Ке-
мерове и утреннее шоу на радио, 
занимается соцсетями крупного 
интернет-провайдера. При этом 
всём он умудряется по максиму-
му участвовать в воспитании до-
чери. Например, сказки на ночь 
всегда читает ей он, купает, гу-
ляет. У них есть своя традиция: 
ходить в кафе. Дочка это просто 
обожает. Получается, что всё ор-
ганизационно-бытовое лежит 
на мне, а развлечение и досуг – 
на нём», – улыбается Поля.

Молодой семье помогают ба-
бушки и дедушки, которые с 
радостью берут внучку на вы-
ходные. В это время родители 

получают возможность отдох-
нуть от забот и провести время 
вместе. 

«Мы просто любим существо-
вать рядом друг с другом. Даже 
не обязательно что-то при этом 
делать. Например, сидим в ма-
шине, пьём кофеёк, слушаем 
музыку и тут же её обсуждаем. 
Или говорим про фильмы. Во-
обще, это наше самое любимое 
занятие – порассуждать друг с 
другом. Недавно, наверное, часа 
полтора просто говорили о том, 
как удивительно, что на нашей 
планете зародилась жизнь», – 
рассказывает Полина.

Главное для семьи Ганички-
ных – это безусловное принятие 
друг друга такими, какие они 
есть. Со всеми недостатками и 
достоинствами. 

«Крутость нашей семьи в том, 
что каждый её член полностью 
настоящий и абсолютно честный 
со всеми остальными. Никто не 
пытается казаться лучше, чем 
он есть, или оправдывать ожида-
ния другого. Конечно, я стараюсь 
делать так, чтобы мужу и дочке 
было хорошо, но при этом не ло-
маю себя ради других. И точно 
так же делает муж. И я надеюсь, 
что дочке тоже будет комфор-
тно быть такой, какая она есть. 
Поэтому мы её стараемся под-
держивать во всём. Ведь то, что 
кому-то может показаться недо-
статком, является просто частью 
её характера. Мы просто живём 
так, чтобы каждому в нашей се-
мье было спокойно, хорошо, ком-
фортно, уверенно и приятно. Ко-
нечно, не всё так идеально. Как и 
у всех, случаются сложности. Но 
смысл и заключается в том, что-
бы преодолевать их вместе, не 
сворачивая с курса на долгую и 
счастливую совместную жизнь», 

– поясняет Полина.
«Важно, что у нас есть общая 

цель – сохранение полной семьи 
несмотря ни на что. Назло стати-
стике разводов. Моя мечта, что 
когда-нибудь мы вместе придём 
на свадьбу Киры», – подтверж-
дает слова жены Роман.

ǍǞǡǮǧана ƽуǧаǡǞа.

Р˳ˆ˰ˇ ˄ П˳˅˄ˇ˰ Г˰ ˇ˄ˋ˲˄ˇˏ ˴˳˃ˇ˰˲˳ˆ˄˅˄˾ː, ˄ˀ˵˰˓ ʿ КВН. И˷ ˵˳ˆ˰ˇˈ˄-
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ˁ˳ˋ˱˵ː˒ К˄˵˳ֹ.
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Герои великой битвы за ŕоскву

В отделе истории Кузбас-
ского государственного крае-
ведческого музея участникам 
проекта показали экспозицию, 
посвящённую битве за Москву, 
и рассказали о том, как она про-
ходила. 

Хронология. Битву за Москву 
делят на два этапа. Первый – 
оборонительный, он длился с 30 
сентября по 5 декабря 1941 года. 
Главной целью этого этапа было 
не пустить врага к Москве, из-
мотать и обескровить, дождать-
ся резервов и нанести контрудар. 

Второй этап – наступатель-
ный, в свою очередь также де-
лится на два этапа. С 5 декабря 
1941-го по 7 января 1942-го – пе-
риод контрнаступления Крас-
ной армии под Москвой, когда 
немецкие войска были отбро-
шены от столицы на 100–250 
километров. И с 7 января по 20 
апреля 1942 года уже вовсю шли 
крупные наступательные стра-
тегические операции советских 
войск и уничтожение нацист-
ской группы армий «Центр».

В ходе экскурсии ребята узна-
ли о том, что в битве за Москву 
с советской стороны принима-
ло участие 1 миллион 250 тысяч 
человек, с немецкой – 1 милли-
он 800 тысяч человек. То есть в 
численном соотношении наши 
войска были в меньшинстве. Как 
подчеркнул экскурсовод, несмо-
тря на разгром войск Красной 
армии под Вязьмой, который 
случился осенью 1941 года, и на 
то, что немецкие войска подош-
ли к Москве местами аж на 20–
30 километров, наши дивизии 
выстояли и нанесли контрудар. 

На торжественном меропри-
ятии, посвящённом старту про-
екта, доктор исторических наук 
Алексей Ермолаев отметил: «В 
советской историографии сло-
жилась традиция говорить о том, 
что битва за Москву – это пер-
вый успех Красной армии, ко-
торая сумела нарушить нацист-
ский план «Барбаросса». В этом 
сражении одну из важнейших 
ролей сыграли дивизии из Си-
бири. Защитники Москвы про-
явили невероятное мужество и 
отвагу». 

Всего за период московской 
битвы 180 человек были удо-
стоены звания Героя Советского 
Союза, Героя России. Из них три 

– кузбассовцы.

͎ͮиͪеͮы ͪͱжества 
и геͮоиͦͪа

Герой Советского Союза Ил-
ларион Романович Васильев ро-
дом из Крапивинского района. 
Он один из 28 легендарных ге-
роев-панфиловцев. Именно на 
4-ю роту, где служил Илларион 
Васильев, пришёлся тяжёлый 
удар немецких войск, в резуль-

тате чего 28 человек у разъез-
да Дубосеково, приняв бой на 
себя, остановили немецкие тан-
ки. Сам Илларион Васильев 
уничтожил несколько немецких 
танков, был тяжело ранен. В го-
спитале его подняли на ноги, но 
комиссовали по состоянию здо-
ровья. В экспозиции музея мож-
но увидеть награды Илларио-
на Васильева: медаль «Золотая 
Звезда» Героя Советского Союза, 
орден Ленина, медаль «За побе-
ду на Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 гг.». 
Также здесь хранится его охот-
ничье ружьё, которое ему пода-
рили земляки после войны. 

Герой России Вера Даниловна 
Волошина родилась в Щеглов-
ске (Кемерове), после окончания 
школы уехала учиться в Москву. 
С началом войны её привлекали, 
как и всех москвичей, к рытью 
окопов, противотанковых рвов. 
Потом она ушла добровольцем 
к Красную армию. В составе ди-
версионного отряда, в котором 
также служила Зоя Космоде-
мьянская, Вера совершила семь 
забросок за линию фронта. В 
последний заброс они наткну-
лись на немецкий патруль, груп-
па разделилась. Вера была ране-
на. 29 ноября 1941 года её после 
пыток казнили. Как вспоминали 
очевидцы, девушку голой выве-
ли к виселице на мороз. Послед-
ними её словами были: «Я не бо-
юсь смерти. За меня отомстят 
товарищи. Наши всё равно по-
бедят. Вот увидите! Прощайте, 
товарищи!» – и запела «Интер-
национал». В этот момент её по-
весили… В музее хранится орден 
Отечественной войны I степе-
ни, медаль «Золотая Звезда» Ге-
роя России, а также вещи Веры 

– детский чайный сервиз и май-
ка-тенниска.

Герой России Виктор Ива-
нович Полосухин родился под 
Новокузнецком. Был кадровым 
военным. В войну был коман-
диром 32-й стрелковой дивизии, 
солдаты его очень любили. Зна-
менитый эпизод: осенью в октя-

бре 1941 года именно эта диви-
зия встретила немецкие войска 
на знаменитом Бородинском 
поле, целую неделю шли бои, 
но дивизии пришлось отсту-
пить. Виктор Иванович погиб 
18 февраля 1942 года. Его срази-
ла немецкая пуля: попала прямо 
в сердце. В музее хранится его 
личный портфель, часы, орден 
Красного Знамени, медаль «Зо-
лотая Звезда» Героя Российской 
Федерации.

͍ чёͪ ͭисал ¢͉ͱͦ͠асс¡
На протяжении своей исто-

рии газета «Кузбасс» сохраня-
ла память о Героях войны, в том 
числе об участниках битвы за 
Москву. Так, в номере от 7 дека-
бря 1966 года «Кузбасс» вышел с 
материалами к 25-летию разгро-
ма немецко-фашистских войск 
на подступах к столице. Здесь же 

– обращение к трудящимся Мо-

сквы, Московской области и за-
щитникам столицы за подписью 
ЦК КПСС, Президиума Верхов-
ного Совета СССР, Совета мини-
стров СССР. 

В нём говорится: «Битва под 
Москвой – это одна из самых яр-
ких страниц в героической ле-
тописи Великой Отечественной 
войны. Здесь немецко-фашист-
ская армия впервые потерпела 
крупное поражение, что оказало 
большое влияние на весь даль-
нейший ход Второй мировой 
войны».

Опубликован также отчёт о 
торжественном собрании, ко-
торое прошло в Кремлёвском 
дворце съездов. В нём говорится 
о том, что на мероприятии при-
сутствовали двое из легендар-
ных воинов-панфиловцев: Герои 
Советского Союза Григорий Ме-
лентьевич Шемякин и Иллари-
он Романович Васильев.

В связи с юбилеем интересен 
материал газеты, рассказываю-
щий о встрече фронтовиков, за-
щищавших столицу: «Накануне 
торжеств областной краеведче-
ский музей и редакция газеты 
«Кузбасс» организовали встречу 
защитников Москвы. В Кузбассе 
их сотни». Один из них – облво-
енком генерал-майор В. Б. Афо-
нин. Он был командиром ар-
т и л л е р и й с к о - п у л е м ё т н о г о 
батальона. На встрече он сказал: 
«Победа под Москвой имела не-
малое стратегическое и огром-
ное политическое значение. Она 
показала всему миру, что Совет-
ский Союз в состоянии сокру-
шить самого сильного врага».

Истребительным противо-
танковым взводом командовал 
в те дни кемеровчанин А. П. Куз-
нецов. Она рассказал, как 48 
дней насмерть стоял взвод, по 
10–15 раз в сутки штурмуя одну 
и ту же сотню метров залитой 
кровью родной земли. 

Воспоминаниями на встре-
че поделились медсестра город-
ской инфекционной больницы 
старший лейтенант медслуж-
бы запаса Е. В. Орлова, замести-
тель главного врача областной 
больницы гвардии полковник 
запаса Г. В. Демков, преподава-
тель Кузбасского политехниче-
ского института Г. Е. Терентьев, 
заместитель начальника управ-
ления культуры облисполкома 
А. Е. Демин и другие ветераны, 
защитники столицы. Также на 
встречу пригласили тружени-
ков тыла, которые трудом кова-
ли победу под Москвой. 

ͅͷё о ͭͮоеͨте
Далее в рамках проекта за-

планированы открытия ещё 
пяти выставок, посвящённых 
блокаде Ленинграда, Сталин-
градской и Курской битвам, сра-
жениям за Днепр и Берлин. За-
планированы уроки мужества, 
консультации с учёными-исто-
риками, экскурсии по тематиче-
ским экспозициям, работа с кра-
еведческой литературой.

Итогом проекта станет патри-
отический онлайн-диктант по 
истории крупнейших сражений 
Великой Отечественной вой-
ны. Он пройдёт в 80-ю годовщи-
ну первого Парада Победы – 
24 июня 2025 года.

Ǌкǭана ǍоǱаǬǡǞа.

В ˵˰ˆ˲˰˷ В˾˱˲˶˃ʾ˰˾˾˲˳ˀ˳ ˴˰ˈ˵˄˳ˈ˄ˋ˱˾˲˳ˀ˳ ˴˵˳-
˱˲ˈ˰ �В˱˅˄˲˄˱ ˾˵˰˂˱ˇ˄˓. В˱˅˄˲˄˱ ˴˳ʾ˱ˁˏ� 
˾ˈ˶ˁ˱ˇˈ˰ˆ ˄ ˌ˲˳˅ːˇ˄˲˰ˆ ˵˰˾˾˲˰˃˰˅˄ ˳ ˃˱ˆ˅˓-
˲˰˷, ˴˵˄ˇ˄ˆ˰ʿˌ˄˷ ˶ˋ˰˾ˈ˄˱ ʿ ʾ˄ˈʿ˱ ˃˰ М˳˾˲ʿ˶. 
Н˰˴˳ˆˇ˄ˆ� ˾ˈ˰˵ˈ ˴˵˳˱˲ˈ˶ ˁ˰˅ ˀ˶ʾ˱˵ˇ˰ˈ˳˵ К˶˃-
ʾ˰˾˾˰ И˅ː˓ С˱˵˱ˁ˒˲. П˱˵ʿˏ˱ ʿˏ˾ˈ˰ʿ˲˄ ʿ ˲˵˰-
˱ʿ˱ˁˋ˱˾˲˄˷ ˆ˶˃˱˓˷ ˵˱ˀ˄˳ˇ˰ ˳ˈ˲˵ˏ˅˄˾ː ˶˵˳˲˳ˆ 
ˆ˶˂˱˾ˈʿ˰ �З˰ ˇ˰ˆ˄ £ М˳˾˲ʿ˰��.

  Фото Ǐавелиȸ ƿаȱирова.
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П˵˳˱˲ˈ �З˱ˆ˅˓˲˄� ˀ˳ˈ˳ʿ˄ˈ˾˓ ˳ʾ˅˰˾ˈˇ˳ֹ ˀ˰˃˱ˈ˳ֹ �К˶˃ʾ˰˾˾� ˾˳ʿˆ˱˾ˈˇ˳ ˾ К˶˃ʾ˰˾˾˲˳ֹ ˵˱ˀ˄˳ˇ˰˅ːˇ˳ֹ ˳˵ˀ˰ˇ˄˃˰ˊ˄˱ֹ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇ˳ʿ.

 ǀнуǨ и правнуǨи фронтовиǨа 
Ǎавла ǐрубина ^ уȰастниǨи 
 ƿессмертноǡо полǨа�.

// итоги

ŗ главных 
событиях

// храним память о Героях

Řатриотизм – дело семейное

// воспоминания

ŕесто встречи изменить нельзя

Мне хотелось бы рассказать о том, 
насколько тема Победы в Вели-
кой Отечественной войне дорога 

нашей семье. 
Родители моей бабушки Нины Павлов-

ны Неворотовой – простые сельские тру-
женики из деревни Елыкаево Кемеровской 
области. Бабушка Нина была старшей до-
черью в многодетной семье Анастасии Ле-
онтьевны и фронтовика Павла Василье-
вича Трубиных, чей портрет я ношу на 
шествие «Бессмертного полка».

Мой прадед Павел Васильевич Трубин 
прошёл Великую Отечественную войну 
водителем. С февраля 1943 по май 1945 
года он служил командиром отделения 
шоферов в 44-м автотранспортном бата-
льоне. В составе 1-го Украинского фрон-
та освобождал Киев, Бессарабию. В со-
ставе 1-го Белорусского фронта проехал 
на автомобиле Польшу, Пруссию, Бол-
гарию, Румынию, Германию. Награждён 
орденом Отечественной войны II степени, 
медалями «За взятие Кенигсберга», «За 
победу над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.», многими 
юбилейными медалями. 

Бабушка, педагог по образованию, воз-
главляет ветеранское движение Кузбасса 
и многое делает для увековечивания па-
мяти о кузбасских фронтовиках.

Заслуги Кузбасса в годы Великой Отече-
ственной войны остаются яркой, незабы-
ваемой страницей в истории нашего края 
и страны. Однако с каждым годом стано-
вится всё меньше людей, которые прошли 
войну, трудились в тылу и которые пока 
ещё могут рассказать о тех страшных днях. 

Поэтому наш долг – хранить и передавать 
из поколения в поколение память о Героях 
войны и тружениках тыла. 

Запомнилась встреча с Героем войны 
Евгением Тимофеевичем Шибаловым, 
которого бабушка пригласила на встречу с 
ребятами нашего класса. Евгению Тимофе-

евичу тогда было 94 года. Несмотря на 
преклонный возраст, он нашёл силы при-
йти к нам в гости и рассказать о военном 
прошлом. Как и мой дед по отцу Геннадий 
Александрович Кучеев, он лётчик, под-
полковник в отставке, участник Сталин-
градской битвы. Рассказал, как начинал 
трудиться механиком, готовил самолё-
ты-бомбардировщики к боевым вылетам. 
Вспомнил о товарищах на войне. 

В 2015 году в Кемеровской области 
стартовал проект «Вершины воинской 
славы», приуроченный к 70-летнему юби-
лею Великой Победы. В рамках данного 
проекта безымянным вершинам Кузнец-
кого Алатау присваиваются имена наших 
земляков – Героев Советского Союза. 
Инициатива принадлежала юным тури-
стам-краеведам и ветеранам туристского 
движения Кузбасса. Рабочую группу воз-
главила моя бабушка – председатель об-
ластного Совета ветеранов войны, труда, 
вооружённых сил и правоохранительных 
органов. В рамках проекта уже 16 верши-
нам Кузнецкого Алатау присвоены имена 
кузбасских фронтовиков.

Вместе с бабушкой мы изучаем семей-
ные фотографии, письма, и это каждый 
раз даёт мне возможность соприкоснуть-
ся с историей и моей семьи, и страны.

Более 40 лет бабушка проработала в 
образовании. Были разные периоды в её 
жизни, конечно же, были определённые 
трудности, но, с её слов, она никогда не 
сомневалась, что от каждого из нас зави-
сит судьба Родины. 

Я пытаюсь быть хоть немного похо-
жим на бабушку, поэтому стараюсь раз-

вивать такие качества, как трудолюбие, 
целеустремлённость, честность, умение 
дружить с людьми. Хочу быть похожим 
на прадеда – планирую успешно окон-
чить школу и поступить в институт для 
осуществления самой большой мечты – 
стать лётчиком, как дед.

АǬǭǡниǥ ǆуȮǡǡǞ� 
уȮǡник ǟимнаǣии ȁ ��� 

ǆǡмǡǬоǞо. 

Когда в областном вете-
ранском штабе произно-
сили эту фразу, все пони-

мали, что речь идёт о кабинете, 
окно в котором выходило на 
площадь Советов. Здесь раз-
мещался пресс-центр. Перед 
окном стоял стул между дву-
мя столами. И стул этот был 
как машина времени. Садящи-
еся на него делились с нами на-
строением, планами, воспоми-
наниями. Послушать наших 
гостей приходили и работни-
ки аппарата из соседних каби-
нетов. Особенно затронувшие 
рассказы продолжали жизнь 
на страницах газеты «Земля-
ки», в выпусках «Ветеранского 
вестника» и в книгах, что вы-
пустили они со своими воспо-
минаниями. К ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны 
было особое почтение. Сегод-
ня почти никого из них, лю-
бивших приходить на место 
встречи, уже нет среди нас. Но 
память о них жива. И в год 
подготовки к празднованию 
80-летия Великой Победы мы 
вспоминаем их, земляков, в 
жизни которых была война, из 
которой они вышли победите-
лями.

В 2005 году известный куз-
басский журналист, член двух 
творческих союзов – жур-

налистов и кинематографи-
стов Вениамин Дмитриевич 
Власов пришёл к нам с толь-
ко что вышедшей книгой «Пе-
хота-матушка». Она вобрала в 
себя его рассказы об увиден-
ном и пережитом. Автор, по 
сути, тогда провёл для нас пре-
зентацию. Вениамин Дмитри-
евич воевал на Ленинград-
ском и Волховском фронтах. 
Тогда же рассказал и о других 
членах семьи, участниках Ве-
ликой Отечественной войны. 
Это Виталий Федорович Гал-
даев (тоже с именем в исто-
рии журналистики Кузбасса) 
и его жена Розалия Назаровна. 
Войну он прошёл в составе 66-
го стрелкового корпуса 2-го 
Украинского фронта. Розалия 
Назаровна была госпитальной 
медсестрой. 

Четверть века отдал област-
ной газете «Кузбасс» заслужен-
ный работник культуры РСФСР, 
неоднократный лауреат журна-
листских премий Александр 
Гаврилович Зайцев. Автор не-
скольких книг. На службу в ар-
мию он ушёл добровольцем в 
августе 1944 года. Участвовал в 
заключительном этапе Великой 
Отечественной войны на Даль-
нем Востоке. Был удостоен ме-
дали Нахимова. 

На место встречи, которое 

изменить нельзя, он приходил 
часто во время подготовки к 
изданию книги «Журналисти-
ка Кузбасса. Строки истории». 
Из его уст мы услышали нема-
ло трогательных воспомина-
ний о жизни в регионе и колле-
гах, что рассказывали об этом 
на страницах газеты. А среди 
них в то время были фронтови-
ки П. Т. Аносов, П. С. Вороши-
лов, М. Г. Щербаков, П. И. Ан-
типов.

Доцент кафедры экономи-
ки КемТИППа Ураний Ива-
нович Зенькович принёс в об-
ластной совет свою будущую 
книгу «От Днепра до Немана: 
записки фронтовика о страте-
гической наступательной опе-
рации «Багратион» по осво-
бождению Белоруссии». Во 
время войны воевал на 3-м Бе-
лорусском и 1-м Украинском 
фронтах. Помнятся слова, что 
сказала о нём его жена Евдокия 
Фатеевна: «Он помогал абсо-
лютно всем, кто нуждался в его 
помощи. И к людям обращался 
всегда так: «Люди добрые!» По-
тому что сам был по характеру 
очень добрым человеком». Во-
йна не смогла истребить в нём 
человечность.

Т. ǋ. ǈикǡǧȳǭон� 
ǫǬǡǭǭ�ȭǡнǮǬ оǝǧаǭǮноǟо 

ǭоǞǡǮа ǞǡǮǡǬаноǞ.

Завтра, 29 ноября, мы проводим заседание оргкомитета 
«Победа» при нашем областном ветеранском штабе. Мы 
почтим память легендарной землячки Героя Российской 

Федерации Веры Даниловны Волошиной, которую фашисты 
казнили 29 ноября 1941 года в подмосковной деревне Голов-
ково. Вспомним поимённо первых лидеров ветеранских орга-
низаций – участников Великой Отечественной войны. Про-
информируем коллег и пригласим к участию в конкурсах, 
объявленных Всероссийской ветеранской организацией к 
80-летию Великой Победы.

Вторая половина ноября была богата на события и юби-
лейные даты. Областной ветеранский штаб тоже отклик-
нулся на них. Губернатор Кузбасса И. В. Середюк принимал 
поздравления с днём рождения впервые в этом статусе. Вете-
ранский актив региона заверил губернатора в поддержке на 
пути дальнейшего развития нашего Отечества.

Мы поздравили с двумя юбилеями коллективы кардиоди-
спансера (35-летие) и НИИ комплексных проблем сердечно-со-
судистых заболеваний (15 лет). Появление мощного за Уралом 
кардиоцентра связано с именем выдающегося врача и учёного, 
академика, заслуженного врача РФ, почётного гражданина Ке-
меровской области Л. С. Барбараша. Кстати сказать, он прини-
мал участие и в наших общественно-политических акциях.

Солидная история и у областной больницы: исполнилось 
80 лет. Её коллектив достойно все эти десятилетия стоит на 
страже здоровья кузбассовцев, в том числе ветеранов. 

Исполнилось два года с момента организации Комите-
та семей воинов Отечества Кузбасса. От имени ветеранского 
актива поздравляю его руководителя Наталью Анатольевну 
Иванову с этой датой. Члены Комитета оказывают весомую 
поддержку участникам СВО и их семьям. 

ǉ. ǋ. ǉǡǞоǬоǮоǞа� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ ǆǡмǡǬоǞǭкоǥ Ǭǡǟионаǧȳноǥ 

оǬǟаниǣаȭии ǞǡǮǡǬаноǞ.

 ǆмȸ фронтовиǨа увеǨовеȰено 
на мемориале в д. ǃлȴǨаево. 
Фото из семейноǡо арǳива.
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śеатральный «оůог»

 КаǤдое изделие� Ǩоторое роǤдаетсȸ в резулȵтате Ǩропотливоǡо 
труда� создаȹт уȷт и атмосферу воǨруǡ. 
Фото из арǳива ǉȷбови Климовой.

Дружеская и тёплая встреча 
позволила присутствующим уз-
нать о театре всё, что хотелось. 
Театральные деятели давали 
развёрнутые, эмоциональные и 
душевные ответы, без прикрас 
рассказывая о профессии.

Начали разговор с чувств и 
эмоций актёров, которые каж-
дый день выходят на сцену.

«У актёра должен возникать 
душевный ожог. Вот у меня ожог 

– хотя бы на миг изменить чело-
века, который сидит в зале, хоть 
на пять минут заставить в его со-
знании появиться какую-то со-
зидательную мысль, пусть и на 
чуть-чуть, но вызвать желание 
подумать о ком-то другом, со-
вершить поступок. И если это 
происходит, то я понимаю, что 
всё не зря», – отметила Ирина 
Латынникова.

Большой интерес у аудито-
рии вызвал процесс перевопло-

щения актёров. Главные герои 
встречи рассказали о профес-
сиональных приёмах, которые 
помогают им вжиться в роль.

«В профессии актёра главны-
ми элементами являются наблю-
дение, создание образа и харак-
тера. Даже во время поездки на 
автобусе я наблюдаю за людьми, 
их повадками, взглядом, мане-
рой общения, одеждой, походкой, 
жестами. Я записываю все чер-
ты, а на репетиции пробую это 
воспроизвести. Так постепенно 
рождается образ и выстраивает-
ся характер героя», – поделился 
Владимир Олейников.

Впечатлённые рассказом ра-
ботников театра школьники, 
присутствующие в зале, задали 
вопрос и о том, как не ошибить-
ся в выборе творческой специ-
альности. Отвечая ребятам, ак-
триса Нина Степанова поведала 
историю пути в профессию:

«Когда мне было пять лет, я 
пришла домой и заявила маме, 
что буду актрисой. В дальнейшем 
у меня никогда не было сомне-
ний по этому поводу. Однако моя 
семья придерживалась мнения, 

что творческая профессия неста-
бильна и не приносит денег. Я же 
считаю, что так можно сказать о 
каждой специальности. Если че-
ловек не готов вкладываться в 
развитие, обучение, то он не смо-
жет выйти на высокий уровень. 
При выборе профессии важно 
ориентироваться на собственные 
желания, силы и возможности».

Гости также рассказали о по-
следней премьере – спектакле 
«Свои». Это литературно-музы-
кальная постановка основана на 

личных историях ветеранов и 
членов семей участников специ-
альной военной операции. Сюже-
ты собраны в литературных сбор-
никах рассказов «Жизнь за други 
своя» и «Нет уз святее товарище-
ства». Этим спектаклем театраль-
ный коллектив хочет объединить 
людей для поддержки соотече-
ственников, воюющих на фронте, 
ведь для победы сейчас важно не 
оставаться в стороне.

«Театр – сложное дело. Огром-
ное количество людей разных 
профессий задействованы в ра-
боте. Сюда вложены не только 
деньги, но и силы, слёзы, душев-
ные переживания. И всё это для 
того, чтобы люди пришли в одном 
состоянии, а ушли изменивши-
мися. Я считаю, что в театр надо 
ходить именно за этим. В жизни 
важно встретить свой театр, ко-
торый «попадёт в тебя». Мы на 
протяжении 20 лет стараемся вос-
питать своего зрителя. И мне ка-
жется, нам это удалось», – завер-
шил встречу Григорий Забавин.

Ǌǧǡǭȶ ƽǧиǣнȵк�
 ȵнкоǬ ȯкоǧȲ ǫǬакǮиȮǡǭкоǥ 

ǢуǬнаǧиǭǮики 
�ǈǡǠиаǫокоǧǡниǡ�� 

ǟ. ǆǡмǡǬоǞо.

«Рукоделием занимаюсь с 
рождения, – шутит Любовь Ва-
лентиновна, – всегда что-то в ру-
ках было».

А в педагогическом училище 
этот интерес стал только проч-
нее, и всё благодаря препода-
вателям учреждения. Любовь 
Климова – человек, для которо-
го творчество не просто хобби, а 
стиль жизни. Её руки постоянно 
создают новые поделки. Бросо-
вый материал, картон с бумагой, 
ткани и шерсть – кажется, что 
мастерице подвластно всё. Шер-
стяная же история началась по-
сле посещения мастер-класса по 
созданию изделий из этого жи-
вого материала. Тогда мастери-
ца начала творить живописные 
полотна. На первую картину 
Любовь Валентиновна помести-
ла символ нежности, гармонии 
и силы – тюльпан. Картина ста-
ла замечательным подарком для 
мамы.

Теперь рукодельница с удо-
вольствием валяет фигуры и 
игрушки из шерсти, каждая из 
которых неповторима и напол-
нена душой. Серая мышка, дра-
кон, зайка, тигр… Всех зверят 

не пересчитать! Кстати, сей-
час в процессе создания змей-
ка – символ наступающего но-
вого года. По старой традиции к 
ежегодному зимнему праздни-
ку наша героиня валяет зверька, 
который олицетворяет наступа-
ющий год.

В работах Любови Валенти-
новны нет места шаблонам, она 

смело экспериментирует с цве-
том, формой и текстурой, созда-
вая шедевры ручной работы. По 
словам искусницы, каждое изде-
лие – отдельная история со сво-
им настроением и характером, 
переданная через текстуру шер-
сти, цвет и форму. Вот на карти-
нах красуются синички и раски-
нувшаяся ветка рябины, а вот 

воробьи, которые греются на за-
снеженном кусте. 

В 2012 году рукоделие для 
Любови Валентиновны обре-
ло особый смысл, потому что 
она пришла работать в Центр 
детского творчества и стала де-
литься мастерством с детьми. 
Теперь под её руководством ре-
бята учатся работать с разны-
ми материалами, в том числе и с 
шерстью, создавая уникальные 
игрушки и поделки.

«Дети в мастерских находят 
не только новые знания, но и 
радость от создания чего-то но-
вого, раскрывая творческий по-
тенциал», – делится увлечённый 
педагог.

Её мастер-классы – это не 
просто уроки рукоделия, а на-
стоящие путешествия в мир 
фантазии и творчества, где каж-
дый ребёнок может почувство-
вать себя художником. Девоч-
ки и мальчики из объединения 
«Дали» с удовольствием овла-
девают волшебством валяния 
шерсти, учатся создавать яркие, 
жизнерадостные поделки. Каж-
дый из них находит в творче-
стве собственный мир, язык и 
стиль. Так, на одном из занятий 
ребята валяли героя всем из-
вестной народной сказки «Ко-
лобок». Главный персонаж и 
лисица расположились на зелё-
ной полянке, хитро погляды-
вая на зрителя. В таких работах 
помимо шерсти используются 
и дополнительные материалы: 
иглы, поролон.

«Хочу попробовать ещё мо-
крое валяние, – делится наша ге-

роиня. – Процесс тот же самый, 
только с водой. Единственное – 
сохнуть будет долго».

Не так давно Любовь Климова 
вместе с ребятами отправилась 
на профильную смену «Стра-
на мастеров» в оздоровитель-
но-образовательный профиль-
ный центр «Сибирская сказка». 
В конкурсе педагогов «Я – ма-
стер» Любовь Валентиновна за-
няла второе место. Но ещё боль-
шей гордостью для педагога 
стали достижения её учеников. 
Дети, вдохновлённые примером 
учителя, тоже принимали уча-
стие в конкурсах, создавая непо-
вторимые изделия. В конкурсе 
«Марья-искусница» Екатерина 
Екимова покорила сердце жюри 
часами, выполненными в тех-
нике стринг-арт. Здесь рисунок 
создаётся путём особого пере-
плетения нитей. Его изобрели 
английские ткачи ещё в XVI веке. 
Они забивали в дощечки гвозди-
ки и в определённом порядке на-
тягивали на них цветные нити. 
С этой работой киселевчанка за-
няла почётное третье место.

Победы ребят подтвержда-
ют, что Любовь Валентиновна 
талантливый педагог, умеющий 
вдохновить детей на творчество 
и помочь им раскрыть потенциал. 
По словам мастерицы, она учит 
не только грамотно работать с 
материалами, но и видеть красо-
ту во всём, что окружает нас.

ƾикǮоǬиȶ ƿаǰаǬоǞа� 
ȵнкоǬ ǟоǬоǠǭкоǟо 

мǡǠиаȭǡнǮǬа 
�ƾ ȭǡнǮǬǡ ǭоǝȲǮиǥ�� 

ǟ. ǆиǭǡǧȷǞǭк.

// творчество

Свалять фантазию из шерсти

В Г˳˾˶ˁ˰˵˾ˈʿ˱ˇˇ˳ֹ ʾ˄ʾ˅˄˳ˈ˱˲˱ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˁ˅˓ ˁ˱ˈ˱ֹ ˄ ˆ˳˅˳ˁ˸˂˄ ˾˳˾ˈ˳-
˓˅˰˾ː ˈʿ˳˵ˋ˱˾˲˰˓ ʿ˾ˈ˵˱ˋ˰ ˾ ˲˳˅˅˱˲ˈ˄ʿ˳ˆ Т˱˰ˈ˵˰ ˁ˅˓ ˁ˱ˈ˱ֹ ˄ ˆ˳˅˳ˁ˸˂˄. 
ʳˋ˰˾ˈˇ˄˲˄ ˃˰ˁ˰˅˄ ʿ˳˴˵˳˾ˏ ˁ˄˵˱˲ˈ˳˵˶ ˈ˱˰ˈ˵˰ Г˵˄ˀ˳˵˄˒ З˰ʾ˰ʿ˄ˇ˶, 
ˀ˅˰ʿˇ˳ˆ˶ ˵˱˂˄˾˾˸˵˶ И˵˄ˇ˱ Л˰ˈˏˇˇ˄˲˳ʿ˳ֹ, ˰˲ˈ˸˵˰ˆ ˄ ˵˱˂˄˾˾˸˵˰ˆ 
Н˄ˇ˱ Сˈ˱˴˰ˇ˳ʿ˳ֹ ˄ В˅˰ˁ˄ˆ˄˵˶ О˅˱ֹˇ˄˲˳ʿ˶.

Р˄˾˳ʿ˰ˇ˄˱, ˴˳ˁ˱˅˲˄, ˲˰˵ˈ˄ˇˏ ˄ ˉ˄ˀ˶˵˲˄ ˄˃ 
ˌ˱˵˾ˈ˄ £ ˇ˱ ˴˱˵˱ˋ˱˾ˈː ʿ˾˱˷ ˶ʿ˅˱ˋ˱ˇ˄ֹ Л˒ʾ˳ʿ˄ 
К˅˄ˆ˳ʿ˳ֹ, ˴˱ˁ˰ˀ˳ˀ˰ ˁ˳˴˳˅ˇ˄ˈ˱˅ːˇ˳ˀ˳ ˳ʾ˵˰-
˃˳ʿ˰ˇ˄˓ ˲˄˾˱˅˸ʿ˾˲˳ˀ˳ ʴ˱ˇˈ˵˰ ˁ˱ˈ˾˲˳ˀ˳ ˈʿ˳˵-
ˋ˱˾ˈʿ˰. Н˰ˌ˰ ˀ˱˵˳˄ˇ˓ ˇ˱ ˴˵˳˾ˈ˳ ˆ˰˾ˈ˱˵˄ˊ˰, ˰ 
ˇ˰˾ˈ˳˓ˍ˰˓ ˷˶ˁ˳˂ˇ˄ˊ˰, ˵˰ʾ˳ˈ˰˒ˍ˰˓ ˾ ˌ˱˵˾ˈː˒. 
Н˳ ˀ˅˰ʿˇ˳˱ ˱˸ ˴˵˄˃ʿ˰ˇ˄˱ £ ˶ˋ˄ˈː ˁ˱ˈ˱ֹ ˈʿ˳-
˵˄ˈː, ˾˳˃ˁ˰ʿ˰ˈː ˄ ʿ˳˴˅˳ˍ˰ˈː ˉ˰ˇˈ˰˃˄˄ ʿ ˂˄˃ˇː.

слово юнкорам
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// образование

Řервоклассник в доме книг

– Много ли первоклассников 
приходят в вашу библиотеку?

– Достаточно много! – гово-
рит Оксана Радченко. – Обычно 
осень – начало зимы в библиоте-
ке – это наибольшее количество 
экскурсий. Они помогают по-
знакомить потенциальных чи-
тателей с библиотекой, её струк-
турой, основными правилами 
пользования, ресурсами и услу-
гами. Но это что-то на взрослом. 
А для первоклашек знакомство 
проходит в виде театрализован-
ной игры-экскурсии «Путеше-
ствие с Буквоежкой». Буквоежка 
не только расскажет, но и пока-
жет, как найти нужную книгу, 
как с ней правильно обращаться, 
объяснит значение загадочного 
слова «абонемент». И, конечно, 
познакомит с интересными дет-
скими книгами. Книжки-игруш-
ки, звуковые, книжки, с помо-
щью которых можно устроить 
театральное представление, 
книги с волшебным фонари-
ком и волшебными 3Д-очками, с 
окошками, дополненной реаль-
ностью, оптическими эффек-
тами, основанными на приме-
нении разноцветных фильтров. 
Устоять перед ними совершенно 
невозможно. Часто именно по-
сле такой экскурсии дети ведут 
родителей на кафедру записи.

– Какой же он, читатель-
первоклассник? 

– Он самостоятельный! – го-
ворит Галина Брага. – Уже мо-
жет прийти в библиотеку за кни-
гой сам, без родителей. Одни 
делают выбор быстро, не сомне-
ваясь, другие растеряны и ждут 
помощи. Хотят читать смешное 
и страшилки, детективы и при-
ключения, рассказы про таких 
же мальчишек и девчонок, как 
они сами, и про не очень понят-
ный взрослым Minecraft и ко-
миксы. С удовольствием вы-
бирают познавательные книги 
про животных, космос, машины. 
Кстати, нон-фикшн всегда одо-
бряется родителями как чтение 
нужное и полезное. А вот попыт-
ка ребёнка взять книгу, которую 
тот уже читал, часто безжалост-
но пресекается. И очень зря!

– Какие книги нужны для 
чтения первоклассников?

– Для самостоятельного чте-
ния первоклашкам нужны кни-
ги с крупными буквами, понят-
ными короткими историями и 
красочными картинками, – даёт 
профессиональный совет Гали-
на Брага. – Конечно, на библи-
отечных полках есть и такие. 
Кстати, первоклассников (и не 
только) в библиотеке ждут попу-
гайчики Гриша и Тося – неуто-
мимые специалисты отдела дет-
ского чтения. Им не так страшно 

прочитать вслух книгу, ведь они 
всегда с позитивом отнесутся к 
этой идее, поддержат, даже если 
пока у юного читателя получает-
ся не очень хорошо.  

– Может ли библиотека по-
мочь в адаптации ребёнка к 
школе? 

– Да. Ведь перед тем как ре-
бёнок отправится в школу, ему 
необходимо получить опреде-
лённые навыки и знания. И би-
блиотека может стать местом, 
где можно полезно провести 
время и настроиться на учебные 
занятия. В библиотеке можно 
узнать о мероприятиях, которые 
помогут ребёнку подготовиться 
к школе, например занятия по 
чтению, игры с буквами и чис-
лами. Библиотека полезна для 
развития социальных навыков 
ребёнка. Вместе с другими деть-
ми они могут участвовать в раз-
личных мероприятиях. Они мо-
гут прочитать книги, которые 
расширят словарный запас и 
улучшат навыки чтения. Книги 
на школьные темы помогут ре-
бёнку создать позитивный образ 
школы, почувствовать атмосфе-
ру уроков и перемен, предста-
вить себя в роли ученика. 

Конечно, библиотека – это 
не только книги. Сюда можно 
прийти за общением, комфорт-
ным и полезным времяпрепро-
вождением и даже за игровыми 
программами. В частности, для 
начинающих школьников в би-
блиотеке предлагается праздник 
посвящения в первоклассники 
«Проделки Дюдюки Барбидок-
ской», который включает в себя 
игры, конкурсы, эстафеты, за-
жигательные танцы. Словом, 
всё то, что так любят непоседли-
вые семилетки. Да, в библиотеке 
можно вести себя громко. Заня-
тия в интерактивной песочнице 

iSandBOX эффективно развива-
ют познавательные и творческие 
способности ребенка. Это совре-
менный инструмент, который 
выводит песочную игротера-
пию и образовательный про-
цесс на новый уровень. С помо-
щью этого инструмента ребёнок 
при участии библиотекаря по-
знает мир, развивает воображе-
ние, сопоставляет реальность с 
вымыслом и выражает эмоции, 

– утверждает Оксана Радченко. – 
Для родителей библиотека – это 
экономия семейного бюджета. И 
для всех – место, где интересно, 
комфортно и полезно.

ПОЛЕЗНОЕ ЧТЕНИЕ

Создать позитивный образ 
школы, почувствовать атмосфе-
ру уроков и перемен, представить 
себя в роли ученика и психоло-
гически подготовиться к новому 
статусу ребёнку помогут худо-
жественные и научно-популяр-
ные произведения. Галина Брага 
представила коллекцию совре-
менных произведений россий-
ских авторов о первоклассниках.

Н. Павлова. «Первая чет-
верть. Записки первоклашки: 
основано на реальных собы-
тиях, все совпадения неслу-
чайны» (0+)

Книга написана от лица пер-
воклашки Риты и наполнена её 
непосредственными впечатле-
ниями. Сколько же невероятных 
событий бурной школьной жизни 
может вместить всего одна учеб-
ная четверть: вызов духа Пико-
вой дамы, ловля цирковой мыши, 
появление в классе настоящего 
детективного агентства и многое 
другое. Книга написана с боль-
шим чувством юмора, отмечена 
шорт-листом Национальной пре-
мии в области детской и подрост-

ковой литературы сезона 2023 
года в номинации «Лучшее проза-
ическое произведение для детей».

Н. Александровская. «При-
видения идут в школу» (0+)

В современном мире образо-
ванными должны быть даже при-
видения, поэтому тройняшки из 
старинного замка Ластиквил-
лей, которым вот-вот исполнит-
ся семь лет, должны отправиться 
в школу, ну или хотя бы научить-
ся читать. Для этого родители 
подселяют их в шкаф будуще-
го первоклассника Льва Редьки-
на. Он-то и научил непоседливых 
привидений читать. Но любо-
пытная троица не останавлива-
ется на домашнем обучении и от-
правляется в настоящую школу.

Ф. Нильсон. «Хедвиг 
наконец-то идёт в школу!» (6+)

Хедвиг – семь лет, и скоро она 
пойдёт в первый класс. Она дав-
но ждёт этого дня. Девочка жи-
вёт в такой глуши, где по сосед-
ству нет ни одного ребёнка. В 
школе её ждут первые друзья и 
множество увлекательных со-
бытий, которые иногда заканчи-
ваются не лучшим образом, ведь 

Хедвиг полна энергии и любит 
шалить. Остроумная, немного 
хулиганистая и одновременно 
поучительная книга. Юные чи-
татели наверняка узнают в глав-
ной героине себя и полюбят её. 

Т. Парвела. «Элла в первом 
классе: сборник для младше-
го школьного возраста» (6+)

Забавные истории из жизни 
финских первоклассников. Ав-
тор книги Тимо Парвела сам ра-
ботал учителем и прекрасно зна-
ет, о чём пишет.

Е. Шварц. «Первоклассни-
ца» (6+)

Маруся так хотела учиться, 
что убедила родителей повести 
её в школу раньше положенно-
го возраста. Но оказалось, что, 
кроме активности и самостоя-
тельности, ценится ещё и ответ-
ственность за поступки, и уме-
ние дружить.

А. Котовщикова. «Ох уж эта 
Зойка!: рассказы для младше-
го школьного возраста» (6+)

Зойке всего шесть, но она уже 
читает и считает. Её брат Глеб со-
бирается в первый класс, и девоч-
ка так переживает, что придётся 
ждать ещё целый год, что дедуш-
ка Зойки договаривается, чтобы 
и её тоже взяли в школу. Эта по-
весть впервые была опублико-
вана в 1968 году. С помощью неё 
родители смогут рассказать ны-
нешним первоклассникам о том, 
как они сами учились в школе в 
Советском Союзе.

А. Соя. «Ёжка идёт в школу, 
или Приключения трёхсот-
летней девочки: первокласс-
ная сказочная повесть» (6+)

Ёжка Костяножкина идёт в 
школу. Пора уже освоить нау-
ку, ведь ей почти 300 лет! Шко-
ла, конечно, не простая, а экспе-
риментальная. И учиться в ней 
будут внуки и внучки самых из-
вестных русских сказочных ге-
роев. Тут уж от приключений не 
удержаться. Идеальное чтение 
для первоклашек.

Анна Тимощук.

К˳ˇ˱ˋˇ˳, ˴˳ˋˈ˄ ʿ˾˱ ˳ˇ˄ ˄ ˵˰ˇːˌ˱ ʾˏʿ˰˅˄ ʿ ʾ˄ʾ˅˄˳ˈ˱˲˱. С ˀ˵˶˴˴˳ֹ 
˄˃ ˁ˱ˈ˾˲˳ˀ˳ ˾˰ˁ˰ ˇ˰ ˆ˱˵˳˴˵˄˓ˈ˄˓˷, ˴˳ ʿˏ˷˳ˁˇˏˆ ʿˏʾ˄˵˰˅˄ ˲ˇ˄˂˲˄ 
˾ ˵˳ˁ˄ˈ˱˅˓ˆ˄ ˄˅˄ ˴˵˄˷˳ˁ˄˅˄ ˾ ʾ˰ʾ˶ˌ˲˳ֹ ʿ ˄ˀ˵˳ʿ˶˒ ˲˳ˆˇ˰ˈ˶. Н˳ ˾˱ֹˋ˰˾ 
˾˳ʿ˾˱ˆ ˁ˵˶ˀ˳˱ ˁ˱˅˳. Оˇ˄ £ ˴˳ˋˈ˄ ˾˰ˆ˳˾ˈ˳˓ˈ˱˅ːˇˏ˱. Оˇ˄ ˴˱˵ʿ˳˲˅˰˾˾ˇ˄˲˄. 
О ˋ˄ˈ˰ˈ˱˅˓˷�˴˱˵ʿ˳˲˅˰˾˾ˇ˄˲˰˷ ʾ˱˾˱ˁ˶˱ˆ ˾˱ˀ˳ˁˇ˓ ˾ ˾˳ˈ˵˶ˁˇ˄˲˰ˆ˄ ˳ˈˁ˱˅˰ 
ˁ˱ˈ˾˲˳ˀ˳ ˋˈ˱ˇ˄˓ Г˳˾˶ˁ˰˵˾ˈʿ˱ˇˇ˳ֹ ʾ˄ʾ˅˄˳ˈ˱˲˄ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˁ˅˓ ˁ˱ˈ˱ֹ 
˄ ˆ˳˅˳ˁ˸˂˄ О˲˾˰ˇ˳ֹ Р˰ˁˋ˱ˇ˲˳ �˃˰ʿ˱ˁ˶˒ˍ˱ֹ ˳ˈˁ˱˅˳ˆ� 
˄ Г˰ ˅˄ˇ˳ֹ Б˵˰ˀ˳ֹ �ˀ˅˰ʿˇˏˆ ʾ˄ʾ˅˄˳ˈ˱˲˰˵˱ˆ�.

 Фото автора.

 Фото предоставлено Государственной библиотеǨой Кузбасса длȸ детей и молодȹǤи.
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// вольная борьба

Сегодня – кандидаты� завтра – мастера

// юбилей

 ǅаслуǤеннȴй мастер спорта ƾлеǨсандр ǂеревȸǡин 
и заслуǤеннȴй тренер ǎоссии ǀȸȰеслав ǐорȱин. 
Фото ǀладимира Клȷева.

// спринт-новости

ŕногогранный śоршин ПЛАВАНИЕ
Н˳ʿ˳˲˶˃ˇ˱ˋ˰ˇ˄ˇ А˅˱˲˾˰ˇˁ˵ 
Ж˄ˀ˰˅˳ʿ ˃˰ʿ˳˱ʿ˰˅ ˾˱˵˱ʾ˵˓-
ˇ˶˒ ˄ ʾ˵˳ˇ˃˳ʿ˶˒ ˆ˱ˁ˰˅˄ 
ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰ˈ˰ Р˳˾˾˄˄ 
ʿ ���ˆ˱ˈ˵˳ʿ˳ˆ ʾ˰˾˾˱ֹˇ˱.

Турнир состоялся 21–26 ноября 
в Санкт-Петербурге. Александр 
Жигалов (тренер – Андрей До-
рожкин) финишировал вторым на 
дистанции 200 метров брассом, 
превысив норматив мастера спорта 
международного класса – 2 минуты 
01,91 секунды. На шесть «соток» 
опередил 23-летнего кузбассовца 
чемпион мира – 2018 Кирилл При-
года. В заплыве на 50 м наш земляк 
замкнул тройку призёров (26.40).

Воспитанник СШОР города 
Мытищи 19-летний Роман Акимов, 
выступающий за Московскую и Ке-
меровскую области, первенствовал 
на дистанции 200 м вольным стилем 
(1.43,03), а в финальном заплыве на 
400 м показал второе время (3.42,48).

ХОККЕַ С МЯЧОМ
В ˾˶ʾʾ˳ˈ˶, �ͽ ˇ˳˓ʾ˵˓, 
˲˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˄ֹ �К˶˃ʾ˰˾˾� 
˴˵˳ʿ˱ˁ˸ˈ ʿ ˳ˁˇ˳˄ˆ˸ˇˇ˳ˆ 
Л˱ˁ˳ʿ˳ˆ ˁʿ˳˵ˊ˱ ˳ˋ˱˵˱ˁˇ˳ֹ 
ˆ˰ˈˋ ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰ˈ˰ Р˳˾˾˄˄. 
Иˀ˵˰ ˾ ˷˰ʾ˰˵˳ʿ˾˲˄ˆ �СКА�
Н˱ˉˈ˓ˇ˄˲˳ˆ� ˇ˰ˋˇ˸ˈ˾˓ ʿ 
���ͽͽ. П˵˓ˆ˰˓ ˈ˵˰ˇ˾˅˓ˊ˄˓ 
£ ˇ˰ ˈ˱˅˱˲˰ˇ˰˅˱ �К˶˃ʾ˰˾˾ 
П˱˵ʿˏֹ� ˄ �ВК˳ˇˈ˰˲ˈ˱�.

В этом месяце «Кузбасс» под 
руководством главного тренера 
Ильяса Хандаева одержал пять 
побед подряд (без учёта вчерашней 
встречи с «Байкалом-Энергией» из 
Иркутска).

В прошлом сезоне «Кузбасс» 
одолел «СКА-Нефтяник» в Архан-
гельске в матче за Суперкубок Рос-
сии (3:0), а на своём льду переиграл 
дальневосточников с двузначным 
счётом – 10:2, 12:4.

•••

�К˶˃ʾ˰˾˾��� £ ˅˄ˁ˱˵ ˾˄ʾ˄˵-
˾˲˳�ˁ˰˅ːˇ˱ʿ˳˾ˈ˳ˋˇ˳ֹ ˀ˵˶˴-
˴ˏ ʿ ʿˏ˾ˌ˱ֹ ˅˄ˀ˱ ʿ˾˱˵˳˾-
˾˄ֹ˾˲˄˷ ˾˳˵˱ʿˇ˳ʿ˰ˇ˄ֹ.

Подопечные главного тренера 
Евгения Хвалько одержали пять 
побед в шести матчах, сыграв дома 
с дублёрами новосибирского «Сиб-
сельмаша» (7:6, 3:4), красноярского 
«Енисея» (5:3, 8:1) и абаканских 
«Саян» (7:2, 5:2). Лучший бомбардир 
кемеровчан – Дмитрий Амзин, на-
бравший по системе «гол плюс пас» 
8 (6 + 2) баллов.

В заключительных домаш-
них матчах календарного года 
«Кузбасс-2» примет 11–12 декабря 
иркутскую «молодёжку».

ВОЛЕַБОЛ
В ʿ˳˾˲˵˱˾˱ˇː˱, � ˁ˱˲˰ʾ˵˓, 
˲˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˄ֹ �К˶˃ʾ˰˾˾� ʿ 
˴˱˵ʿ˳ˆ ˴˳˅˶ˉ˄ˇ˰˅ːˇ˳ˆ ˆ˰ˈ-
ˋ˱ К˶ʾ˲˰ Р˳˾˾˄˄ ʿ˾ˈ˵˱ˈ˄ˈ˾˓ 
ˁ˳ˆ˰ ˾ �Д˄ˇ˰ˆ˳� �М˳˾˲ʿ˰�. 
Иˀ˵˰ ˾˳˾ˈ˳˄ˈ˾˓ ʿ ˾˴˳˵ˈ˲˳ˆ-
˴˅˱˲˾˱ �А˵˱ˇ˰�. 
Н˰ˋ˰˅˳ £ ���ͽͽ.

Ответная встреча пройдёт 7 де-
кабря. В квартет полуфиналистов 
коллектив Сергея Троцкого вышел, 
переиграв по сумме двух матчей 
красноярский «Енисей». А путёвку 
в четвертьфинал турнира «Кузбасс» 
заработал, успешно сыграв в Кубке 
легенд. Во второй полуфинальной 
паре соперничают «Локомотив» 
(Новосибирск) и «Зенит» (Казань).

В чемпионате страны кемеров-
чане потерпели четыре поражения 
кряду, в том числе 23 ноября в род-
ных стенах от «Локомотива» (1:3). 
«Кузбасс» занимает десятое место 
в таблице суперлиги и сегодня 
сыграет в Уфе с клубом «Динамо-
Урал», замыкающим топ-квинтет.

АнǠǬǡǥ ТаǬкоǞ.

Н˰ ˆ˄ˇ˶ʿˌ˱ֹ ˇ˱ˁ˱˅˱, �� ˇ˳˓ʾ˵˓, ˳ˈˆ˱ˈ˄˅ 
�ͽ�˅˱ˈˇ˄ֹ ˒ʾ˄˅˱ֹ В˓ˋ˱˾˅˰ʿ А˅˱˲˾˰ˇˁ˵˳-
ʿ˄ˋ Т˳˵ˌ˄ˇ £ ˃˰˾˅˶˂˱ˇˇˏֹ ˈ˵˱ˇ˱˵ Р˳˾˾˄˄ 
˴˳ ˅˸ˀ˲˳ֹ ˰ˈ˅˱ˈ˄˲˱, ˾˶ˁː˓ ʿ˾˱˵˳˾˾˄ֹ˾˲˳ֹ 
˲˰ˈ˱ˀ˳˵˄˄, ˀ˅˰ʿˇˏֹ ˾˶ˁː˓ ˑ˾ˈ˰ˉ˱ˈ ˇ˰ ˴˵˄-
˃ˏ ˀ˰˃˱ˈˏ �К˶˃ʾ˰˾˾�. П˳˃ˁ˵˰ʿ˅˓˱ˆ�

Вячеслав Александрович – тренер-преподаватель спортив-
ной школы олимпийского резерва Кузбасса по лёгкой атлети-
ке имени В. А. Савенкова, образованной в 1979 году. Приме-
чательно, что в 1979-м родился нынешний директор СШОР 
заслуженный мастер спорта Александр Деревягин.

Его тренер – Вячеслав Торшин, под руководством которого 
Деревягин пять лет подряд (2007–2011) побеждал на чемпио-
натах России в беге на 400 метров с барьерами, заработал пу-
тёвку на Олимпиаду-2008.

Александр Деревягин не похож на типичного барьериста – 
длинноногого, атлетичного. Нет косой сажени в плечах и гре-
надёрского роста, как у большинства конкурентов в России и 
за рубежом. Его рост – 179 см по меркам барьерного бега – все-
го ничего. Зато в достатке другие козыри. Например, стремле-
ние и умение проливать те самые 99 процентов пота, что и вы-
деляет подлинный талант из общего ряда.

Вячеслав Торшин постоянно говорил, что его подопечный 
и во время занятий, и во время соревнований выкладывается 
по максимуму: «На сколько готов, такой результат и покажет». 
Как награда – звание заслуженного мастера спорта, присвоен-
ное после зимнего чемпионата мира – 2006, когда в столичном 
спорткомплексе «Олимпийский» кемеровчанин помог сбор-
ной России завоевать бронзовые медали в эстафете 4 на 400 
метров.

«Вячеслав Александрович с малых лет со мной, он нужен 
мне как тренер, и как психолог, и как собеседник», – признал-
ся Деревягин в лучший период спортивной карьеры в интер-
вью автору этих строк.

В начале 2000-х Торшин руководил областной легкоатлети-
ческой школой, подготовившей плеяду знаменитых спортсме-
нов, прославивших наш регион. В этой плеяде – серебряный 
призёр Олимпиады-2000, чемпионка мира – 2001 Елена Про-
хорова (семиборье), участник Олимпийских игр-1996, 2000 
Андрей Кислых (110 м с барьерами), участница Олимпиа-
ды-2008 Ирина Обедина (400 м с барьерами), многократные 
чемпионы страны на дистанциях 5000 и 10 000 м Анатолий и 
Евгений Рыбаковы.

В трёх Олимпийских играх (1996, 2000, 2004) на дистанции 
400 м с барьерами выступала за сборную Казахстана дочь Вя-
чеслава Александровича Наталья Торшина-Алимжанова, ос-
ваивавшая азы «королевы спорта» под руководством отца.

Торшин – судья всероссийской категории. В его послужном 
списке – работа арбитром на матче сборных России и США, 
Мемориале братьев Знаменских, чемпионатах и первенствах 
страны, чемпионатах и первенствах Сибирского федерального 
округа, региональных соревнованиях.

Для нашей редакции особенно примечателен тот факт, что 
Вячеслав Александрович – главный судья традиционной лег-
коатлетической эстафеты на призы газеты «Кузбасс». Эста-
фета впервые состоялась 5 мая 1946 года, а в последние годы 
проходит на Притомском проспекте областного центра, где 
расположены Ледовый дворец «Кузбасс» и универсальный 
спорткомплекс «Кузбасс-Арена».

По завершении эстафеты в этом году Торшин сказал на-
шему корреспонденту: «Всё прошло хорошо, праздник спорта 
удался. Спортсмены достойно себя проявили. И не только на 
дистанции. Они показали, что помнят героев, которые принес-
ли нам Победу».

С юбилеем, Вячеслав Александрович! Доброго здоровья, 
долгих лет жизни, плодотворной работы на благо кузбасско-
го спорта!

ƾаǠим АнǮоноǞ.

В ˀ˶ʾ˱˵ˇ˾˲˳ˆ ˊ˱ˇˈ˵˱ ˾˴˳˵ˈ˰ 
�К˶˃ʾ˰˾˾� ʿ К˱ˆ˱˵˳ʿ˱ 
��£�� ˇ˳˓ʾ˵˓ ˾˳˾ˈ˳˓˅˄˾ː 
ʿ˾˱˵˳˾˾˄ֹ˾˲˄˱ ˾˳˵˱ʿˇ˳-
ʿ˰ˇ˄˓ ˒ˇ˳ˌ˱ֹ ˁ˳ �� ˅˱ˈ 
ˇ˰ ˴˵˄˃ˏ ˆ˰˾ˈ˱˵˳ʿ ˾˴˳˵ˈ˰ 
ˆ˱˂ˁ˶ˇ˰˵˳ˁˇ˳ˀ˳ ˲˅˰˾˾˰ 
ʾ˵˰ˈː˱ʿ С˱˵ˀ˱˓ 
˄ Дˆ˄ˈ˵˄˓ К˄˵˄˅˅˳ʿˏ˷.

Братья-близнецы Кирилловы – из-
вестные воспитанники кузбасской шко-
лы вольной борьбы, популярного в реги-
оне вида спорта: борьбу культивируют в 
19 территориях, работают 45 отделений 
школы.

Сергей Кириллов – обладатель Куб-
ка мира – 2010 в составе сборной России, 
Дмитрий – серебряный и бронзовый 
призёр командных Кубков мира – 2004, 
2009. Наставник братьев – заслуженный 
тренер России Иван Михайлович Бухто-
яров.

В турнире участвовали 250 юношей 
из Кузбасса, Красноярского края, Ир-

кутской, Новосибирской области, Хан-
ты-Мансийского автономного окру-
га, Бурятии, Тывы, Хакасии и Якутии. 
Для сравнения: год назад на кемеров-
ском ковре соперничали 140 спортсме-
нов.

Победителям всероссийских сорев-
нований присваивают звание «Кандидат 
в мастера спорта», что, конечно, допол-
нительно мотивирует новое поколение 
борцов, нацеленных в дальнейшем и на 
выполнение мастерского норматива.

Кузбасские юноши первенствовали 
в четырёх весовых категориях. Победы 
одержали новокузнечане Никита Куче-
рявых (до 38 кг) и Вячеслав Сиюткин 
(до 75 кг). Тренеры спортсменов – Па-
вел Савков и Михаил Бузмаков соответ-
ственно.

Вячеслав Сиюткин в финальном пое-
динке уступал Георгию Торосяну (Крас-
ноярский край), но в итоге одолел сопер-
ника (11:8), заработав кубок «За волю к 
победе».

В весе до 85 кг первенствовал Роман 
Соловьёв из Междуреченска, подопеч-
ный Евгения Попова. Кемеровчанин 
Иван Гамонский – лучший в категории 

до 100 кг, тренеры борца – Александр 
Баранов и Ольга Оршич. Иван Гамон-
ский, убедительно выигравший в фи-
нале у Куулара из Тывы (12:2), признан 
лучшим борцом турнира. В награжде-
нии Ивана участвовали его родители: 
мастер спорта международного класса, 
пятикратная чемпионка России, призёр 
чемпионатов мира и Европы в женской 
борьбе Наталья Куксина и мастер спорта 
Юрий Гамонский.

В активе наших земляков – три сере-
бряные и семь бронзовых наград, кото-
рые завоевали борцы из Новокузнецка, 
Междуреченска, Белова, Ленинска-
Кузнецкого, Кемерова и Берёзовского. 
Победители и призёры соревнований 
заработали денежные призы от спон-
соров.

В юношеском возрасте особенно важ-
на соревновательная практика, позво-
ляющая совершенствовать мастерство. 
Турнир на призы братьев Кирилловых 
способствует прогрессу молодых бор-
цов и наверняка получит постоянную 
прописку в календаре всероссийских со-
ревнований.

ƾаǠим АнǮоноǞ. 
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 Ǌесȸȯ назад воспитанниǨ Ǐǖǌǎ ȃ� Ǎавел ƾндреев �на фото 
в ȯентре	 добавил в списоǨ своиǳ мноǡоȰисленнȴǳ побед первое 
место на ȶтапе КубǨа ǎоссии по триатлону.

Склоны� скорость и страсть

 Фото предоставлено спортивной ȱǨолой олимпийсǨоǡо резерва 
ȃ� ǡорода Кемерово.

͑ͮи в одноͪ
Для начала – немного исто-

рии. Спортшкола была основа-
на в 1977 году и специализиро-
валась на двух видах: лыжных 
гонках и биатлоне. Со време-
нем от второго отказались из-
за сложностей, связанных с во-
просами хранения оружия и 
оформления необходимых раз-
решений. Фокусировка на лыж-
ных гонках дала плоды: спорт-
смены и тренеры набрались 
опыта и стали добиваться вы-
соких результатов. Благодаря 
этому школе был присвоен вы-
сокий статус олимпийской, то 
есть учреждения, которое го-
товит кандидатов в националь-
ную команду на международ-
ные турниры.

Сегодня в спортшколе за-
нимаются 550 человек старше 
семи лет. Сразу оговоримся: это 
не только лыжники, но и пред-
ставители других видов спорта: 
гимнастики и зимнего триатло-
на. Первые присоединились к 
школе в 2016 году в результате 
структурных преобразований. А 
для вторых открыли новое отде-
ление в 2019-м.

«К тому времени наши спорт-
смены уже несколько лет как 
пробовали силы в триатлоне. 
Сначала ради интереса, в ка-
честве дополнительной трени-
ровки и ради соревновательной 
практики. Но быстро поняли, 
что можно конкурировать даже 
с именитыми триатлетами. И ре-
шили, что этот вид спорта нашей 
школе нужен», – вспоминает ди-
ректор кемеровской СШОР № 3 
Антон Адамянц.

Несмотря на то что зимний 
триатлон и лыжные гонки яв-
ляются самостоятельными ви-
дами спорта, они во многом свя-
заны между собой. И весьма 
символично, что самым извест-
ным воспитанником спортшко-
лы является человек, имеющий 
высокие результаты в обеих 
дисциплинах, – Павел Андре-
ев. Сначала он добился звания 
мастера спорта в лыжных гон-
ках, а потом перешёл в зимний 
триатлон. И не прогадал: неод-
нократно побеждал на чемпи-
онатах мира и Европы, стал за-
служенным мастером спорта. 
Сейчас опытный спортсмен го-

товится к новому сезону вме-
сте с другими воспитанниками 
школы, для которых является 
отличным примером для подра-
жания.

А перспективы у нового по-
коления есть. В прошлом году 
Алексей Тимофеев пробился в 
состав сборной Кузбасса и пред-
ставлял наш регион на Между-
народных спортивных играх 
«Дети Азии». В этом – успели за-
явить о себе 16-летний Андрей 
Фликов и 18-летний Дмитрий 
Маркидонов. Их заметил сере-
бряный призёр Олимпийских 
игр 2014 года Александр Бес-
смертных, пригласивший ребят 
в свой лыжный клуб.

«Ребята уже не новички, в 
этом возрасте можно ожидать 
серьёзных результатов. Поэто-
му надеюсь, что у них всё будет в 
порядке и они порадуют нас вы-
ступлениями», – рассказывает 
Антон Адамянц.

͊ыжныΨ ͠ͱͪ
Занятия в спортшколе про-

водят тренеры, в коллективе ко-
торых гармонично сочетаются 
опыт и молодость. Вместе с отра-
ботавшими не один десяток лет 
специалистами трудятся быв-
шие воспитанники спортшколы, 
которые тоже решили посвятить 
жизнь подготовке новых поко-
лений лыжников и триатлони-
стов. В начале осени состоялся 
новый набор желающих зани-

маться в спортшколе, по итогам 
которого вакантных мест не 
осталось.

«Раньше нам с этим здорово 
помогали массовые мероприя-
тия вроде «Лыжни России», по-

сле которых у родителей появ-
лялось желание отдать детей 
на лыжи. Сейчас событийного 
лыжного бума нет, но есть по-
пулярность этого вида спорта и 
здорового образа жизни в целом. 
Родители выбирают нас, потому 
что в лыжных гонках работают 
все группы мышц. Плюс также 
развиваются дыхательная и сер-
дечно-сосудистая системы, за-
нятия на свежем воздухе повы-
шают выносливость. И, я в этом 
убеждён, сопротивляемость ор-
ганизма разным респираторным 
заболеваниям», – отмечает Ан-
тон Адамянц.

На малой исторической ро-
дине спортшколы – в сосновом 
бору Рудничного района – дей-
ствует прокат инвентаря. Кеме-
ровчанам и гостям областно-
го центра доступны более 300 
пар лыж, ассортимент регуляр-
но обновляется. Перед началом 
каждого сезона прокладыва-
ются трассы разной протяжён-
ности и сложности, есть что 
выбрать как опытным спорт-

сменам, так и начинающим 
лыжникам. Прокат пользует-
ся популярностью: в прошлом 
году его услугами воспользова-
лись более 10 тысяч человек. А 
тех, кто приходит со своими лы-
жами, в разы больше.

̈́олгая доͮога доͪоΨ
Сегодня воспитанники спорт-

школы занимаются на лыжных 
трассах комплекса «Локомотив». 
Это связано с тем, что их исто-
рические здания, которые на-
ходятся в сосновом бору, в 2021 
году закрыли по решению суда 
из-за ветхого состояния. Они 
нуждаются в ремонте, но прове-
сти его пока невозможно: в 2015 
году Рудничный бор признали 
особо охраняемой природной 
территорией, что накладывает 
существенные ограничения на 
строительные работы.

«В нашей спортшколе мно-
го начинающих лыжников, для 
них трассы «Локомотива» тех-
нически сложные. Здесь ин-
тенсивные спуски с высоки-
ми скоростями, очень тяжёлые 
подъёмы. Всё это рассчитано на 
более подготовленных спорт-
сменов. А детям для обучения 
элементарным вещам нужны 
пологие спуски и пологие подъ-
ёмы, и в этом плане бор подхо-
дил идеально. С рельефом там 
постаралась сама природа, нет 
стороннего движения. Лучше 
места для спортшколы не при-
думаешь! Не просто же так её 
разместили именно там и она 
работала десятилетиями. Мы 
мечтаем вернуться в бор, но, 
конечно, в обновлённые и без-
опасные помещения. И будем 
ждать столько, сколько потре-
буется», – подчёркивает Антон 
Адамянц.

Уже в следующие выходные 
у воспитанников спортшколы 
стартует новый соревнователь-
ный сезон. Готовились к нему 
они основательно: благодаря 
поддержке городской админи-
страции удалось провести пол-
ноценные сборы в посёлке Вер-
шина Тёи (Республика Хакасия). 
В спортивной среде местный 
подготовительный центр ши-
роко известен, сюда приезжают 
набирать форму члены сборной 
России. Так что можно ожидать 
от наших ребят хороших резуль-
татов в грядущих стартах.

АнǠǬǡǥ ǁǬмоǧȵк.

Řродолůаем знакомить наших читателей с массовыми видами спорта. Сегодня речь пойдƉт 
о лыůных гонках� которыми занимаются десятки тысяч человек по всему Кузбассу. В областном 
центре будущих чемпионов готовит спортивная школа олимпийского резерва ɏb3

// между тем
Первым стартом нового сезона 
для воспитанников СШОР № 3 
города Кемерово станет этап 
Кубка России по зимнему три-
атлону, который пройдёт 
7 декабря. Закрытие сезона 
запланировано на конец марта 

– начало апреля следующего 
года в зависимости от погод-
ных условий.

// кстати

Этот вид активности является отличным спо-
собом поддержания физической формы, раз-
вивает выносливость, силу и координацию. 
Катание на лыжах помогает сжигать значи-
тельное количество калорий, что способствует 
контролю веса. Лыжные прогулки улучшают 
кровообращение и укрепляют сердце, способ-
ствуют укреплению множества групп мышц, 
включая мышцы на ногах, спине и прессе. 

Передвижение на лыжах требует хорошей ко-
ординации, что помогает развивать баланс.
Занятия лыжами на свежем воздухе способ-
ствуют снижению стресса, улучшают настро-
ение и общее самочувствие. Нередко лыж-
ники тренируются в компании, что способ-
ствует общению и укреплению социальных 
связей. Благодаря тому, что занятия прохо-
дят на улице, лыжники могут во время тре-

нировок наслаждаться красотами природы.
Как и в случае с другими видами, существуют 
противопоказания к занятию лыжным спор-
том. Причинами могут быть сердечно-сосуди-
стые заболевания, проблемы с опорно-дви-
гательным аппаратом, высокое артериальное 
давление, заболевания дыхательной системы, 
нарушения равновесия или координации, бе-
ременность и обострение хронических забо-
леваний.
Таким образом, чтобы спорт был во благо, пе-
ред началом занятий лыжами рекомендуется 
проконсультироваться с врачом.

ЗАНЯТИЯ ЛЫЖАМИ ПРИНОСЯТ МНОЖЕСТВО ПОЛЬЗЫ КАК ДЛЯ ФИЗИЧЕСКОГО, 
ТАК И ПСИХИЧЕСКОГО ЗДОРОВЬЯ ЧЕЛОВЕКА. РАССКАЖЕМ О НИХ ПОДРОБНЕЕ.
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  Фото предоставлено Государственной филармонией Кузбасса.

«Сибирский калейдоскоп»: 
в вихре танца

Творческая биография по-
зволяет театру танца много лет 
прочно держать марку одного из 
ведущих хореографических кол-
лективов не только в Кузбассе, но 
и России. Он лауреат и победи-
тель многих международных и 
всероссийских конкурсов, участ-
ник Марафона регионов Куль-
турной Олимпиады «Сочи-2014», 
международных фестивалей, со-
вместных творческих проектов с 
ансамблем «Русская песня» На-
дежды Бабкиной. Все эти годы 
коллектив возглавляет заслужен-
ный артист России, член Всемир-
ного совета танца при ЮНЕСКО 
Виктор Селиверстов. Ансамбль 
танца «Сибирский калейдоскоп» 
на сегодняшний день является 
универсальным в жанрово-сти-
левом плане хореографическим 
коллективом Кузбасса. 

А начиналось всё...
В далёком 1989 году вышел 

приказ о создании нового фи-
лармонического коллектива – 
ансамбля сценического фоль-
клора. В его первом составе 
были Виктор Селиверстов, Ген-
надий и Наталья Воронковы, Ва-
силий Поросенков, Юлия Коню-
хова, Анна Бережная, Валерий и 
Наталья Куприны, Лариса Быко-
ва, Жанна Титова, Виктор Пре-
женников, Константин Кондра-
шов. 

Виктор Селиверстов, руко-
водитель коллектива, вспоми-
нает: «Мы тогда долго спорили 
о названии, конечно, хотелось 
подчеркнуть региональный 
компонент, были варианты «Си-
бирский тракт», «Мы из Си-
бири» (их мы в дальнейшем 
использовали для названий 
программ и номеров). А чтобы 
акцентировать разнообразие и 
вариативность репертуара, оста-
новились на «калейдоскопе». В 
репертуар созданного коллекти-
ва вошли удалые русские пляски 
с обилием трюков, лирические 
миниатюры, а также танцы ма-
лых народностей Сибири и Се-
вера (шорские, телеутские, эвен-
кийские) и танцы народов мира.

«Родителем» нового коллек-
тива можно назвать Ансамбль 
песни и танца Кузбасса – боль-
шой творческий коллектив фи-
лармонии, состоящий из хо-
реографической, вокальной и 
оркестровой группы. Ансамбль 
имел большой успех не только 
на Кузнецкой земле, но и пред-
ставлял Кузбасс на столичных 
площадках, например на кон-
церте в честь 70-летия Октябрь-
ской революции в Кремле, пер-
вом Международном фестивале 
фольклора и других. Артисты 
хореографической группы Ан-
самбля песни и танца Кузбас-
са стали первыми участника-
ми «Сибирского калейдоскопа». 
Среди них – Геннадий Воронков, 
который вместе с женой Ната-
льей был приглашён в кемеров-
скую филармонию из Челябин-
ска. После того как ансамбль 
песни и танца распался, супру-
ги стали артистами «Сибирско-
го калейдоскопа». С этим кол-
лективом у них связаны лучшие 
и тёплые воспоминания. Вместе 
с ансамблем они побывали на га-
стролях в России и за рубежом. 
В 1990 году Наталья Воронкова 
стала лауреатом Всероссийско-
го конкурса эстрадного танца 
(Кисловодск), Геннадий Ворон-
ков за большой вклад в развитие 
хореографического искусства 
награждён грамотой Министер-
ства культуры РФ. С заверше-

нием артистической карьеры 
супруги Воронковы остались в 
филармонии, Наталья долгое 
время работала старшим кон-
тролёром-билетёром, а Генна-
дий – художником по свету.

Важные вехи 
Пожалуй, одним из ярких в 

истории «Сибирского калейдо-
скопа» стало выступление в Мо-
скве в 1991 году на крупнейшей 
площадке России – в Концерт-
ном зале имени П. И. Чайков-
ского, где коллектив презен-
товал программу «Чебатуха». 
Концерт в двух отделениях про-
шёл с большим успехом. Ком-
позиции «Настенька», «Возвра-
щение», «Россия под дырявым 
зонтиком» были тепло встрече-
ны и зрителями, и профессиона-
лами. «Был полный зал, – вспо-

минает Виктор Селиверстов. 
– На сцене выступало девять пар 
артистов, а по словам организа-
торов, было ощущение, что тан-
цует не менее 30 человек. Конеч-
но, и волновались, но всё прошло 
хорошо. Коллектив из Сибири 
вызвал большой интерес». Жур-
нал «Советский балет» писал: 
«Образная точность пластиче-
ских решений свидетельствует о 
том, что мы встретились с балет-
мейстером яркого самобытного 
мышления. Виктор Селиверстов 
осуществил своеобразный про-
рыв в новую выразительность, в 
новую эстетику. Такого интерес-
ного дебюта в этом жанре не на-
блюдалось уже много лет».

В 2001 году «Сибирский ка-
лейдоскоп» принял участие в 
I Международном конкурсе хоре-
ографов «Сцена Сибири – 2001». 
За постановку композиции «Воро-
течки» на музыку группы «Иван 
Купала» В. Селиверстов получил 
диплом лауреата конкурса в но-
минации «Народно-сценический 
танец». Годом позже танцоры ста-
ли дипломантами на региональ-
ном фестивале национальных 
культур «Дружба народов» в Том-
ске и победителями I конкурса 
по современной хореографии на 
кубок стран СНГ, проходившего 
под патронажем губернатора Ке-
меровской области. В 2009 году 
коллектив принял участие в юби-
лейном концерте народной ар-
тистки СССР Людмилы Зыкиной. 
Лучшие танцевальные коллекти-
вы России поздравляли любимую 
исполнительницу. Для выступле-
ния «Сибирского калейдоскопа» 
специально был поставлен танце-
вальный номер «Утушка луговая» 
на народную песню, исполняемую 
Людмилой Зыкиной. Солисты но-
мера – Мария и Дмитрий Дорохи-
ны. Юбилейный концерт показали 
по Первому каналу.

Одним из знаковых событий 
в творческой жизни «Сибирско-
го калейдоскопа» стало участие 
в 2012 году во II марафоне ре-
гионов России под эгидой Куль-
турной Олимпиады «Сочи-2014». 
Коллектив представил фрагмен-

ты из постановки «Мы из Сиби-
ри» и лучшие номера «Казачьей 
сюиты». Оргкомитет Олимпиа-
ды наградил Кемеровскую об-
ласть дипломом «За проявлен-
ные творческие инициативы».

В 2014 и 2017 годах артисты 
театра танца «Сибирский калей-
доскоп» принимали участие во 
Всероссийском конкурсе арти-
стов балета и хореографов в Мо-
скве. Оба раза танцоры возвра-
щались с победой! В 2014 годы 
артисты привезли звание лауре-
атов. В 2017-м Игорь Масютин и 
Альвина Хашина стали дипло-
мантами, художественный ру-
ководитель коллектива Виктор 
Селиверстов награждён специ-
альной премией за лучшую хо-
реографию номера.

В 2014 году артисты «Сибир-
ского калейдоскопа» покори-
ли Международный фестиваль-
конкурс этнических культур 
«Сердце Азии». В фестивале уча-
ствовали хореографические кол-
лективы Китая, Монголии, Та-
тарстана, Калмыкии, Бурятии, 
Хакасии, разных регионов и го-
родов России. Губернаторский 
театр танца «Сибирский ка-
лейдоскоп» представил номе-
ра «Величальная», «Шорский», 
«Барыня», которые позволили 
артистам завоевать главный приз 
международного фестиваля.

А что сегодня?
Визитная карточка ансамбля – 

национальные танцы малых на-
родностей Сибири, а также тан-
цы народов России. Все эти годы 
у Виктора Александровича Сели-
верстова и его коллег была и оста-
ётся важная миссия – беречь куль-
туру Кузбасса, хранить то, что 
создавалось столетиями, оградить 
новые поколения от бездухов-
ности. Большую работу коллек-
тив ведёт с молодым поколени-
ем кузбассовцев. Ансамбль один 
из первых в Сибири объединил в 
программах детские хореографи-
ческие и вокальные коллективы 
в постановках рок-оперы-балета 
«Госпожа Роз», балетных мюзи-
клов «Приключения Нового ко-
лобка», «Иван да Марья», в абоне-
ментных программах принимают 
участие хореографические кол-
лективы детских школ искусств № 
15, 19, Кузбасского колледжа куль-
туры и искусств имени народного 
артиста СССР И. Д. Кобзона, Ке-
меровского государственного ин-
ститута культуры, ансамбля со-
временной хореографии «Игра».

Гастрольная карта коллекти-
ва также расписана на многие ме-
сяцы вперёд. В конце ноября это-
го года «Сибирский калейдоскоп» 
выступает в Новосибирске, в фев-
рале 2025 года его можно будет 
увидеть на ведущих площадках 
Хакасии и Красноярского края.

Анна Тимощук.

Ведущий хореографический коллектив Кузбасса – Губернаторский театр танца 
«Сибирский калейдоскоп» празднует 35 лет со дня основания. 
12 декабря артисты представят большую юбилейную программу на сцене филармонии






